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Eleição 24: Candidatura de Dudu Reina pelo 
Progressistas pacifica política de Nova Iguaçu

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Por pouco Claudette Soares 
não foi a primeira cantora a 
gravar Chico Buarque. Agora, 
celebra amizade de mais 60 
anos com o compositor em 
novo álbum interpretando 
canções de todas as fases da 
obra do compositor

PÁGINA 4

TODAS AS 

2 º  CA D E R N O

Filipe Nevares/Divulgação Divulgação

Líder d’O Teatro Mágico, o cantor e 
compositor Fernando Anitelli anuncia 
álbum solo repleto de convidados 
especiais e uma turnê para celebrar 
20 anos de trajetória do grupo

Dono da Imovision, o francês Jean 
Thomas Bernardini aposta no mercado 
brasileiro distribuindo filmes de grande 
valor artístico como ‘Ervas Secas’, ‘Black 
Tea’ e ‘My Favourite Cake’
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Bernardo Mendonça/Divulgação

SÉRGIO CABRAL

Cosud está 
com a faca e
o queijo na mão

PÁGINA 3

PÁGINA 7

FERNANDO MOLICA

O suposto golpe 
não foi uma 
surpresa

PÁGINA 2

O Governo do Rio realizou, neste sábado 
(16), a transferência do miliciano Luiz Antônio 
da Silva Braga, o Zinho, de Bangu 1 para a Peni-
tenciária Federal de Campo Grande, em Mato 
Grosso do Sul. A operação foi realizada pela 
Secretaria de Estado de Administração Peniten-
ciária e a Secretaria Nacional de Políticas Penais.

A CPTrans fez uma faixa com patas de ca-
chorro próxima a de pedestre, em Petropólis. En-
quanto isso, o transporte público segue precário.

A Câmara de Petropólis aprovou um projeto 
de lei da vereadora Julia Camasso que visa cons-
cientizar a população sobre os direitos sexuais.

O ministro do Desenvolvimento, Assistência 
Social e Combate à Fome, Wellington Dias, visi-
tou Belford Roxo na última sexta-feira (15) para 
participar de um encontro com pastores. Na oca-
sião, foi assinado um protocolo de intenções com 
igrejas evangélicas, para inserir nos programas so-
cias, pessoas em situação de vulnerabilidade.

A vida política em Piraí e Pinheiral foi agitada 
neste fim de semana, com anúncios de pré-can-
didaturas. Na primeira cidade, o atual prefeito, 
Dr. Ricardo Passos buscará um novo mandato, 
com Arthur Tutuca, como candidato a vice. Na 
segunda, Rivalney Pedrosa ganha apoio do de-
putado estadual Jari para a prefeitura. 

RJ: Governo 
transfere Zinho 
para presídio 
federal no MS

Com transporte 
caótico, CPTrans 
faz faixas de PETs

Câmara aprova 
projeto sobre 
direitos sexuais

Ministro 
Wellington Dias 
visita município 
de Belford Roxo

Piraí e Pinheiral 
já conhecem 
alguns pré-
candidatos 
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CORREIO PETROPOLITANO PÁGINA 12
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Repelentes que estão sendo muito utiliza-

dos nesta época de epidemia de dengue, doença 

transmitida através do mosquito Aedes aegypti, 

já começam a faltar nos estoques de farmácias 

do interior do Estado do Rio de Janeiro, o muni-

cípio de Volta Redonda é um deles.

Repelentes já 
estão em falta 
em farmácias do 
interior do RJ
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Delegacia da Mulher é proposta para Petrópolis

PÁGINA 12

Indicação é da deputada Dani Balbi, feita a partir do pedido de representante do Conselho da Mulher

PÁGINA 6

Governo precisa de R$ 170,8 bi para deficit zero

A cerimônia de encerramento do X Encontro 
do Conselho de Presidentes dos Tribunais de 
Justiça do Brasil (Consepre) foi realizada na 
tarde desta  sexta-feira (15/03), no auditório 
Desembargador Estenio Cantarino Cardozo, 

no Tribunal de Justiça do Rio. Na oportunida-
de, o presidente do Consepre, desembarga-
dor Carlos França, agradeceu a hospitalida-
de do Rio de Janeiro e anunciou a realização 
do próximo encontro na Cidade de Cuiabá, 

Mato Grosso, nos dias 5, 6 e 7 de junho. o 
presidente do TJRJ, desembargador Ricardo 
Cardozo, agradeceu a oportunidade de rece-
ber o encontro e ressaltou a importância da 
união dos tribunais estaduais do país.

X Encontro do Consepre é encerrado no TJRJ
Rosane/TJRJ

Ucrânia ataca 
Rússia em dia 
de reeleição de 
Vladimir Putin

Nova Iguaçu 
bate o Vasco
e pega o Fla na 
final do Carioca

O álbum ‘Claudette Canta Chico’ 
estreia nas plataformas digitais 

FASES DE 

Chico
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: CENTRAL DO BRASIL FICA UMA HORA SEM LUZ
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 18 de março de 
1924 foram: três aeroplanos do 
Exército dos EUA vão tentar dar a 

volta ao mundo. Alta do franco em 
Viena motivou a ruína de vários 
especuladores de câmbio, com per-
das estimadas em US$ 80 milhões. 

Problema elétrico deixa a Central 
do Brasil sem luz durante uma hora, 
atrasando o serviço de várias linhas 
da capital e interior. 

HÁ 75 ANOS: PACTO DO ATLÂNTICO SERÁ ASSINADO EM ABRIL, NOS EUA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 18 de março de 
1949 foram: Pacto do Atlântico 
será assinado pelos países federados 

em abril, nos Estados Unidos. Perón 
jura defender a nova constituição 
argentina. Novo premiê, He Ying 
Chin promete a paz na China. In-

glaterra vai ajudar a Transjordânia 
contra Israel. Câmara e Senado 
iniciam instalações das comissões 
temáticas. 

Ministério da Saúde, Exército e outros órgãos: concursos têm 43,4 mil 
vagas. ‘Foi um erro governo com tantos militares’, diz presidente do STM

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-BOLSONARO ‘ASSUSTA-
DO’ - Ex-comandante da Aero-
náutica disse que Bolsonaro fi cou 
‘assustado’ quando ouviu recusa às 
medidas de exceção. Por Lauro Jar-
dim. No depoimento que deu à PF, 
o ex-comandante da Aeronáutica 
Carlos de Almeida Baptista Junior, 
relatou que Jair Bolsonaro “fi cava 
assustado” ao ouvir que não acei-
taria a adoção de qualquer medida 
de exceção para mantê-lo na presi-
dência após o dia 31 de dezembro 
de 2022. Batista Junior contou que 
participou de uma reunião com 
Bolsonaro e os comandantes do 
Exército e Marinha em que o ex-
-ministro Anderson Torres expli-
cou “aspectos jurídicos que dariam 
suporte às medidas de exceção 
(GLO e Estado de Defesa)”. O ex-
-comandante da Aeronáutica con-
fi rmou que Freire Gomes, então 
comandante do Exército, também 
tentou, na mesma reunião, ocorri-
da após o segundo turno, dissuadir 
Bolsonaro de levar adiante o plano. 
(...) (O Globo)

2-MILITARES - ‘Foi um erro 
governo com tantos militares’, diz 
presidente do STM. Francisco 
Joseli Parente Camelo, presidente 
do STM (Superior Tribunal Mi-
litar), afi rmou neste sábado (16) 
que “foi um erro ter um governo 
com tantos militares”, em referên-
cia ao mandato do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL). A opinião 
foi dada ao programa CNN En-
trevistas. Parente Camelo deu a 
declaração ao ser questionado se 
teria sido um erro a presença de 
tantos militares no governo ante-
rior, de Bolsonaro. “Acho [que foi 
um erro], não podemos ter um go-
verno com tantos militares.”  “Nós, 
militares, temos que estar subordi-
nados ao poder civil. O ministro 
da Defesa tem que ser civil. Nós 

temos a nossa competência como 
prevê a Constituição, a garantia 
dos poderes constituições e da lei 
da ordem. É para isso que temos 
que nos preparar e não se misturar 
com a política.” (Francisco Joseli 
Parente Camelo à CNN) O pre-
sidente do STM afi rmou ainda 
que os militares devem trabalhar 
dentro das próprias competências, 
protegendo as fronteiras terrestres, 
marítimas e aeroespaciais. “Quan-
do necessário, ajudando a popula-
ção em momentos de desastres, em 
momentos de calamidades. É isso 
que nós fazemos e fazemos com 
muita maestria”. (...) (UOL)

3-INDÚSTRIA DE BEBIDAS 
e alimentos vive revolução digital 
para fi car mais sustentável. Cres-
cimento da população mundial 
elevará a demanda por produtos 
alimentícios, ao mesmo tempo em 
que as mudanças climáticas deve-
rão difi cultar a produção agrícola.  
Comida 2.0: como a indústria de 
alimentos usa a tecnologia para 
fi car mais sustentável. Por João So-
rima Neto. Em um galpão nos arre-
dores de Madri, capital espanhola, 
trepadeiras imensas produzem lú-
pulo, ingrediente essencial para a 
produção de cerveja — e que tam-
bém tem propriedades antibióticas 
e pode ser consumido como salada. 
As plantas são cultivadas em hortas 
verticais de sete metros de altura 
pela startup Ekonoke com a ajuda 
de máquinas inteligentes. Sensores 
desenvolvidos pela gigante alemã 
Siemens acompanham as condi-
ções de umidade, temperatura e 
iluminação artifi cial na enorme 
estufa, que é livre de insetos e pra-
gas (e portanto não utiliza agrotó-
xicos), enquanto técnicos fazem 
ajustes a partir dos dados forne-
cidos pelo sistema para alcançar a 
máxima produtividade das plantas. 

(...)  (O Globo)  Lembra do leite de 
saquinho? Ele está de volta, com 
apelo ambiental - e preço menor. 
Com nova tecnologia na embala-
gem, produto pode durar até 10 
dias; questões sustentáveis atraem 
consumidor. Por Lílian Cunha. 
(...) (O Estado de  S. Paulo)

4-PROJEÇÕES PARA A ECO-
NOMIA. Após divulgação de nú-
meros do Caged, analistas reveem 
projeções para a economia. Brasil 
cria 180 mil vagas em janeiro. Dado 
indica economia aquecida, dizem 
economistas. Por Bernardo Lima, 
Vinicius Neder e Isa Morena Vis-
ta. O mercado de trabalho criou 
180.395 empregos formais em ja-
neiro, segundo dados do Cadastro 
Geral de Empregados e Desem-
pregados (Caged) divulgados pelo 
Ministério do Trabalho e Emprego. 
O número, o dobro do registrado 
em janeiro de 2023, veio acima do 
esperado por analistas do mercado 
fi nanceiro. (....) (O Globo)

5-CONCURSOS - 43,4 MIL 
VAGAS. Ministério da Saúde, 
Exército e outros órgãos: concur-
sos têm 43,4 mil vagas. Por Clau-
dia Varella. Concursos públicos 
oferecem 43.373 vagas em todas 
as regiões do país, com salários de 
até R$ 24,7 mil. Concursos aber-
tos - O maior concurso tem 4.050 
vagas. Elas são públicos oferecem 
43.373 vagas em todas as regiões 
do país, com salários de até R$ 24,7 
mil. Concursos abertos - O maior 
concurso tem 4.050 vagas. Elas são 
oferecidas pela Caixa. O salário 
mais alto é de R$ 24,7 mil. O va-
lor será pago para quem passar no 
concurso da Defensoria Pública do 
Estado do Paraná. Há também ou-
tros concursos com oportunidades 
em vários cargos. Eles são destina-
dos a candidatos de todos os níveis 

de escolaridade. Link: https://jc-
concursos.uol.com.br/concursos/
inscricoes-abertas  (...) (UOL)

6-SALÁRIOS AUMENTAM 
participação no PIB, e lucro das 
empresas cai. Massa de rendimen-
tos cresceu 11,7% no ano passa-
do, a maior desde o Plano Real. 
Por Fernando Canzian.  Além do 
efeito de gastos públicos bilioná-
rios em 2022 e 2023, o salto real 
de 11,7% na massa de rendimen-
tos do trabalho no ano passado, 
o maior desde o Plano Real, teve 
relação com a queda da partici-
pação dos lucros das empresas no 
PIB (Produto Interno Bruto) e do 
aumento do peso dos salários na 
economia.  (Folha de S. Paulo)
7-DISPUTA ENTRE  HER-
DEIROS - O homem mais rico 
do mundo já está preocupado 
com a sua sucessão. Bernard Ar-
nault, 74, criou uma competição 
entre seus fi lhos, para avaliar 
quem será o próximo presiden-
te do grupo LVMH. Para evitar 
brigas, também criou barreiras 
para impedir a venda de ações 
do grupo pelos herdeiros. Qual 
é a fortuna.   Com US$ 239,1 bi-
lhões, Arnault é o homem mais 
rico do mundo atualmente, se-
gundo a Forbes. Ele é presiden-
te do maior grupo de luxo do 
mundo, cargo que deve ocupar 
até os 80 anos. O grupo LVMH 
- Moët Hennessy Louis Vuitton 
- é dono de 75 marcas de luxo. 
(...) (UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Os depoimentos dos ex-
-comandantes do Exército e 
da Aeronáutica são chocantes, 
mas nenhum brasileiro tem o 
direito de alegar surpresa dian-
te da tentativa de golpe prota-
gonizada por Jair Bolsonaro. 
Uma virada de mesa que visava 
o resultado de eleições limpas, 
como o próprio entorno do en-
tão presidente admitia.

Quem apoiou suas candida-
turas à Presidência e deu susten-
tação ao seu governo sabia onde 
estava se metendo. Os que até 
hoje o defendem, mesmo dian-
te das evidências, reafi rmam as-
sim seu descompromisso com a 
democracia e com a disposição 
de apoiar um golpe que, não 
haveria outro jeito, seria segui-
do de uma nova ditadura.

Em 2018, muitos, para jus-
tifi car a adesão ao bolsonaris-
mo, apelavam para um parado-
xo: afi rmavam que, no Planalto, 
o ex-capitão seria contido, obri-
gado a agir de maneira mais 
moderada. Como se torcessem 
para que ele não cumprisse 
seus compromissos de vida e de 
campanha. Bolsonaro não traiu 

Bolsonaro, ele procurou colo-
car em prática a intenção, reve-
lada em 1999, de dar um golpe 
caso chegasse à Presidência. Na 
mesma ocasião, uma entrevista, 
defendera a tortura.

Os detalhes da conspiração 
golpista revelam que até o pro-
palado respeito às tais quatro li-
nhas da Constituição tinha viés 
golpista: queria usar o Estado 
de Defesa, previsto na Carta, 
para desmontar o Estado de 
Direito.

O balaio de cúmplices do 
golpismo inclui milhões e mi-
lhões de brasileiros, cidadãos 
comuns, políticos profi ssionais 
e militares — e, aqui, não se 
pode falar apenas daqueles até 
agora citados nas investigações. 
Ao interrogar ex-comandan-
tes militares, a Polícia Federal 
mencionou reuniões de viés 
conspiratório promovidas por 
outros ofi ciais no fi m de 2022. 

Muitos ofi ciais, funcioná-
rios públicos fardados optaram 
por esquecer que, no Exército, 
Bolsonaro atentou seguidas ve-
zes contra a instituição ao des-
respeitar a hierarquia, base da 

estrutura militar. Isso, sem falar 
do plano de explodir bombas 
em quartéis: pela trama, o en-
tão capitão chegou a ser con-
denado e, depois, absolvido em 
instância superior num julga-
mento que até hoje gera ques-
tionamentos.

O ovo da serpente golpista 
foi gerado e chocado por pelo 
menos uma década. Estava pre-
sente em manifestações pelo 
impeachment de Dilma Rous-
seff  na forma de fantasias, ale-
gorias e adereços que pediam a 
volta dos militares ao poder. Na 
época, esses extremistas foram 
minimizados, tratados como 
folclóricas exceções à regra. O 
descontentamento dos coman-
dantes militares com a Comis-
são da Verdade foi registrado, 
mas também visto como ma-
nifestação pontual, não como 
como ato de inconformismo 
em relação ao poder civil.

A corrupção em governos 
petistas — que não pode ser 
negada, mas que não inaugurou 
a roubalheira no país — serviu 
de justifi cativa para a compla-
cência com os abusos da Lava 

Jato, para o endeusamento de 
fi guras como os já então mili-
tantes políticos Sérgio Moro e 
Deltan Dallagnol.

Muitos detentores de man-
datos não vacilaram em pegar 
carona na onda bolsonarista, 
mesmo sabendo dos riscos que 
isso representava para a demo-
cracia brasileira. Da mesma 
forma que antecessores civis 
fi zeram em 1964, mandaram 
às favas eventuais escrúpulos de 
consciência para abraçar quem 
cultuava a ditadura e chegara a 
elogiar um torturador no ple-
nário da Câmara.

Bolsonaro, o mesmo que 
defendera colocar no pau de 
arara depoente que fi casse ca-
lado numa CPI, optou pelo si-
lêncio na PF. Sua mudez vai aos 
poucos sendo preenchida por 
depoimentos insuspeitos, como 
de ex-subordinados militares. O 
Brasil não pode perder a chance 
de condenar e prender os que 
conspiraram contra o país. Só 
assim, talvez, futuras vivandeiras 
de quartéis e de palácios pensem 
duas vezes antes de embarcarem 
em outra aventura golpista.

Fernando Molica

O golpe não foi surpresa

Opinião do leitor

Eleições

Mais do que uma panorama de como estão 

as eleições nas capitais, a disputa municipal 

fi cará não apenas no âmbito entre direita e es-
querda, como também na briga de quais parti-

dos terão mais prefeituras, visando as eleições 

estaduais e o generoso fundo partidário.

Aristides Pinheiro da Rosa 
São Paulo - São Paulo

Fim da reeleição 
novamente em jogo

É preciso pensar na 
classe trabalhadora

EDITORIAL

Não é de hoje que o Con-
gresso Nacional levanta a pau-
ta pelo fi m da reeleição para 
os cargos Executivo (prefeitos, 
governadores e presidente da 
República). De acordo com le-
vantamentos realizados através 
de informações dos anais do 
próprio Congreso, a pauta já 
foi discuta ao menos 57 vezes, 
desde 1997, quando a emenda 
constitucional da reeleição foi 
aprovada pelo Parlamento.

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
trata o tema com a mais absolu-
ta prioridade. É seu último ano 
à frente da Casa, sendo natural 
querer a máxima celeridade na 
discussão. 

A proposta apresentada 
mais recentemente e que se en-
contra em tramitação, é a PEC 
12/2022, de autoria do sena-
dor Jorge Kajuru (PSB-GO), 
que acaba com a reeleição e au-
menta o mandato no Executivo 
para 5 anos. 

Fato é que, com toda a pro-
ximidade de um pleito eleitoral, 
a discussão volta à tona, como 
uma tentativa de resolução aos 
questionamentos feitos pela 
sociedade, acerca da produtivi-
dade daqueles que estão no po-
der, sobretudo, os que possuem 
a caneta e chave do cofre nas 

mãos.
Em ano de eleições munici-

pais, nos mais de 5 mil municí-
pios, as necessidades são mais 
evidenciadas e escancaradas, 
guardadas as devidas exceções 
no modo de administração de 
gestores pelo país. Mas tendo a 
sensibilidade para ouvir o que 
a população diz, seja pelas re-
des sociais ou em uma simples 
conversa numa roda de amigos, 
consequentemente surgem as 
insatisfações com a falta de ser-
viços essenciais para o desen-
volvimento local (saneamento, 
drenagem e pavimentação), 
assim como os atendimentos 
básicos em saúde e na qualida-
de da educação. Tudo, caindo 
diretamente na conta dos ges-
tores: prefeitos, governadores e 
presidente.

Com o fi m da reeleição (se 
aprovado), talvez ocorra maior 
vontade e disposição em equa-
cionar os problemas que afl i-
gem a população, nas pequenas, 
médias e grandes cidades. Ou 
executa ao menos o básico du-
rante o mandato de cinco anos, 
ou passará o tempo e sairá da 
administração direto para o os-
tracismo, dependendo da con-
juntura política e da avaliação 
dos eleitores, que podem aca-
bar não perdoando malfeitos.

O forte calor que atinge 
grande parte do Brasil, colo-
cando a sensação térmica na 
casa dos 60º C em alguns es-
tados, como no Rio de Janei-
ro, faz com que seja necessário 
emitir alertas para os cuidados 
com a alta temperatura.

Se por um lado o calorão é 
um deleite para os amantes de 
praia e para quem tem uma pis-
cina à disposição, ele também 
é um verdadeiro inferno para 
quem trabalha em exposição 
ao sol ou com vestimentas to-
talmente incondizentes com os 
termômetros.

A classe trabalhadora é sem-
pre a que mais sofre quando os 
fenômenos naturais (ou nem 
tão naturais assim) resolvem 
exercer toda a sua força.

É preciso repensar a cultura 
de obrigatoriedade nos uso de 
algumas vestimentas em dias 
em que a temperatura supera 
qualquer resistência humana. 
Da mesma forma, deve ser obri-

gação das empresas fornecer 
condições adequadas aos fun-
cionários que trabalham expos-
tos ao calor, como alimentação 
e hidratação adequada.

Não é cabível, em pleno 
2024, sustentarmos o sofri-
mento de trabalhadores com o 
calor em prol de uma cultura 
que nem tem origem brasileira. 

Para isso é preciso que os 
homens e mulheres que gerem 
as leis e o poder de decisão no 
país exerçam o trabalho de em-
patia com o próximo.

É impensável não se solida-
rizar com um trabalhador vesti-
do com paletó e gravata em um 
calor de quase 60º C.

Os avanços nas leis traba-
lhistas que ao longo dos anos 
garantiram mais direitos à 
classe trabalhadora não pode 
ignorar essa questão térmica 
tão importante, que afeta a 
integridade física e a saúde de 
homens e mulheres dispostos a 
trabalhar.
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 FICA ATÉ O FIM - A cada 
dia que passa fi ca mais forte a 
decisão do Governador Clau-
dio Castro de fi car até o último 
dia do seu mandato. Não é ape-
nas pelo problema que enfren-
tou com o vice � iago Pampo-
lha para não deixar o governo, 
mas a vontade de concluir um 
ciclo de dois mandatos como 
governador, completado antes 
mesmo de chegar aos 50 anos 
de idade. Poucos políticos con-
seguem este feito, ainda mais 
com uma vitória de primei-
ro turno na reeleição. Castro 
tem uma longa trajetória em 
sua vida política e a meta maior 
será eleger o seu sucessor.

 SENADOR DOS EVAN-
GÉLICOS - A eleição de 2026 
está longe, mas a entrada de 
Marcelo Crivella, pelo Republi-
canos, na disputa por uma das 
vagas de senador embola o meio 
de campo do PL, que sonha em 
fazer dois senadores. O cenário 
mais provável é o senador Flá-
vio Bolsonaro fi car com uma das 
vagas e a segunda, com o candi-
dato evangélico, que parte com 
25% do eleitorado. Voto cativo e 
certo, que garantiu dois manda-
tos para Crivella.

 AMIGOS DE INFÂNCIA 
- Quem virou o conselheiro 
político do prefeito Eduardo 
Paes é o hoje marqueteiro po-
lítico Rodrigo Bethlem, que, 
aliás, está fechando o quadro 
de campanhas que trabalhará 
este ano. Quem assiste às con-
versas quase diárias entre os 
dois não imagina que um dia 
estiveram brigados. Bethlem 
não cansa de elogiar a atual 
fase de Dudu, para ele nosso 
alcaide está sensato, maduro, 
sereno e com muita visão do 
cenário político. 

CAVALO DE TRÓIA - Al-
guém ligado à oposição a Eduar-
do Paes deve estar sentado na Se-
cretaria da Fazenda da Prefeitura 
do Rio. Resolveram sentar sobre 
os processos de todos os veículos 
de comunicação que recebem 
anúncios da cidade. Nenhuma 
veiculação de 2024 foi liquidada 
para desespero das agências lici-
tadas pelo município que vivem 
da comissão das campanhas. 

RAPOSA EM AÇÃO - Sa-
bem o evento do União Bra-
sil que trouxe uma revoada 
de nomes nacionais até o Rio 
na semana passada? A gran-
de articulação em Brasília para 
garantir a presença dos gran-
des nomes é creditada à agenda 
da velha e felpuda raposa polí-
tica que voltou a despachar no 
Guanabara... É sem dúvida um 
dos nomes mais infl uentes na 
capital federal.  

 TABU QUEBRADA - A 
decisão de Anthony Garoti-
nho em disputar uma cadeira 
na Câmara dos Vereadores do 
Rio virou assunto nacional. Ela 
deu um upgrade ao legislati-
vo municipal. Um ex-governa-
dor e ex-candidato à presidên-
cia concorrer à Câmara do Rio 
abre um precedente que en-
canta o mundo político. Quem 

que foi o tabu foi o ex-prefeito 
do Rio César Maia, que ocupa 
há vários mandatos uma cadei-
ra de vereador. Ele foi seguido 
por Lindbergh Farias, ex-pre-
feito e ex-senador, e por alguns 
deputados federais que fi caram 
na suplência. 

COMICHÃO - A decisão 
de Garotinho de concorrer à 
Câmara Municipal animou o 
ex-governador Wilson Witzel, 
que perdeu os seus direitos po-
líticos por cinco anos em 2021. 
Uma tese jurídica esdrúxula, 
daquelas que ele adora, o faz 
acreditar que pode concor-
rer sob judice. O plano dele é, 
porém, reconquistar um novo 
mandato de governador em 
2026, quando a sua penitência 
estará expirada.

NOVA IGUAÇU EM PAZ 
- Naufragou o plano de implo-
dir a harmonia em um dos maio-
res colégios eleitorais da Baixada 
Fluminense. A candidatura do 
vereador Dudu Reina, atual pre-
sidente da Câmara Municipal da 
cidade, decolou para valer e será 
pelo Progressistas, com o aval 
do Governador Cláudio Cas-
tro e do presidente da Alerj, Ro-
drigo Bacellar. Dr Luizinho, Ro-
gério Lisboa, Carlinhos BNH e 
Felipinho Ravis estão alinhados 
na eleição de Dudu. Aliás, ali-
nhadíssimos. Sem trocadilhos, 
o Dudu da Baixada trouxe paz à 
política local. 

 PÁREO E O ALTO AS-
TRAL - O setor do turismo 
ganhou um quartel general 
da Amizade, trata-se do res-
taurante Páreo, no Jockey 
Clube, graças a generosidade 
de Verena e Roberto (Roque) 
Maciel. Na quinta, dia 14, foi 
realizada uma festa surpresa 
para comemorar o aniversá-
rio de Nilo Sérgio Félix, sub-
secretário de Turismo do es-
tado do Rio, com a presença 
de sua esposa Elza e do fi lho 
Nilinho, além de dezenas de 
amigos, a maioria deles da 
Cúpula, uma confraria que 
ganhou ares de maçonaria. O 
aniversariante fi cou realmen-
te surpreso com a homena-
gem e carinho dos amigos. O 
Páreo, além do delicioso car-
dápio assinado pelo chef Mar-
cones Deus, tem um alto as-
tral que conquistou a moçada 
do turismo e um público fi el. 

QUEIMADOS DE KAI-
ZER - O prazo de 06 de abril 
tem feito a corrida dos alinha-
mentos partidários. Depois de 
se fi liar ao União Brasil, um dos 
partidos, o prefeito de Queima-
dos, Glauco Kaizer, reuniu mais 
de cinco mil pessoas numa paje-
lança na última sexta-feira (14), 
na Casa de Godomar, no Centro 
da cidade. Compareceram lide-
ranças do novo partido do pre-
feito, como o deputado Marcio 
Canella, e do antigo, o Solidarie-
dade, como o deputado estadual 
Giovanni Ratinho. No palco, 
um telão com a foto de Glau-
co com o governador Cláudio 
Castro e o presidente da Assem-
bléia Legislativa e maior lideran-
ça estadual do União Brasil, de-

PINGA-FOGO

Os governadores do CO-
SUD, estados do sul e sudeste, 
apresentaram ao governo federal 
uma proposta de renegociação da 
dívida dos estados com a União.

Sul e Sudeste são devedores de 
90% das dívidas dos estados brasi-
leiros junto ao governo federal.

Um montante que gira em 
torno de 600 bilhões de reais. 
Um valor completamente des-
cabido e astronômico.

A quantia é fruto de indexa-
dores extorsivos cobrados pela 
União ao longo de décadas.

O governo federal tem a 
faca e o queijo na mão para ar-
ticular um desfecho ganha/ga-
nha para estados e União.

Os atuais compromissos 
dos estados com a União, para 
pagamento do serviço anual 
da dívida, inviabilizam inves-
timentos signifi cativos em in-
fraestrutura e melhoria nos ser-
viços públicos.

Os estados propõem ao Te-
souro Nacional/Governo Fe-
deral, a reinterpretação de 15% 
do estoque da dívida por razões 
óbvias de má interpretação por 
parte do Tesouro Nacional no 
indexador aplicado. São nuan-
ces técnicas, mas óbvias, para a 
União aceitar a proposta.

Já o grosso da dívida tem uma 
proposta mais ousada e que vai 
ao encontro da meta infl acioná-

ria do governo federal e do Ban-
co Central. 3% de juros anuais 
sobre o estoque da dívida. Ora, se 
o BNDES e outros bancos públi-
cos oferecem a agentes privados 
privilégios, fi nanciamento a juros 
amigáveis, não é possível que o 
atual presidente da República, 
que fez o melhor governo da his-
tória republicana, 2003/2010, 
não vá se sensibilizar.

Como governador tive o 
privilégio de trabalhar em par-
ceria com o presidente Lula 
quatro anos, 2007/2010.

Quatro anos que mudaram 
a história do Rio. Sonhos de 
décadas saíram do papel. Da 
conquista olímpica aos primei-

ros investimentos signifi cativos 
e marcantes nas favelas do Rio.

Lula acredita que os esta-
dos têm um papel fundamental 
no crescimento econômico do 
Brasil. Assim é nas grandes na-
ções do planeta.

As províncias chinesas e os 
estados americanos são essen-
ciais para o crescimento do PIB 
das duas maiores potências eco-
nômicas do mundo.

Se o governo Lula e os go-
vernos estaduais pactuarem um 
novo acordo, quem ganha é o 
Brasil. Teremos mais obras de 
infraestrutura e melhores ser-
viços nos estados, que poderão 
ter mais parcerias com os muni-

cípios, onde, afi nal, as pessoas 
têm seus trabalhos e moradias.

Acredito que a renegocia-
ção nas bases apresentadas pe-
los governos estaduais dará um 
incremento de 1% no PIB do 
Brasil, já em 2026.

Fernando Haddad foi prefei-
to da maior cidade da América 
do Sul e sabe que, com esses juros 
cobrados, o país não conta com os 
estados no crescimento do país.

Do ponto de vista politico, 
uma grande chance para o go-
verno Lula pactuar com os go-
vernadores e o Congresso Na-
cional as demandas legislativas 
do Executivo que estejam em-
perrando as negociações. Go-

vernadores têm relação direta 
com suas bancadas na Câmara 
e no Senado. Podem contribuir 
muito para a aprovação de le-
gislações desejadas pelo gover-
no Lula.

Os precipitados destaca-
rão para o presidente que a re-
negociação daria ferramentas 
políticas eleitorais para os go-
vernadores adversários do Sul e 
Sudeste. Bobagem!

A economia é chave na ree-
leição presidencial. E será ela a 
maior benefi ciada por uma de-
cisão magnânima e patriótica.

*Jornalista. Instagram: @
sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

A Faca e o Queijo na mão

Fotos CM

Rosane Naylor 

Pacifi cação política em Nova Iguaçu: No almoço que celebrou o acordo de apoio a Dudu 
Reina (2º), Dr Luizinho (3º), Rogério Lisboa (4º), Carlinhos BNH (1º) e Felipinho Ravis (5º). Na 
segunda foto, da esq. para a dir, em visita às obras do Núcleo de Oncologia da Baixada: 
Felipinho Ravis; prefeito Rogerio Lisboa; Juninho do Pneu, deputado federal; Elton Cristo, 
deputado estadual; Carlinhos BNH, deputado estadual; Dr Luizinho, deputado federal; com 
o pré-candidato Dudu Reina, presidente da Câmara de Nova Iguaçu; e Roberta Teixeira

O lançamento da reeleição de Glauco Kaiser, 
agora no União Brasil, foi com uma imagem 
gigante no palco do prefeito de Queimados (RJ) 
com o governador Claudio Castro e do deputado 
Rodrigo Bacellar. Aliás, Kaiser foi citado pelo 
presidente da Alerj no seu discurso na solenidade 
do União Brasil na última quinta, 14, no Rio. 
Citação que demonstrou apoio e deixou a turma 
de Max Lemos cabisbaixa.

O aniversário 
de Nilo Félix 
foi uma festa 
surpresa 
no Páreo. O 
restaurante 
virou o quartel 
general da 
amizade do 
trade turístico 
carioca. Foi 
emocionante a 
homenagem

Prefeito Eduardo Paes e Cristine 
(e) recepcionaram o casal Ricardo 
Cardozo e Marta (d) no evento dos 
Presidentes de TJs do Brasil

O prefeito de Belford Roxo, 
Waguinho, está em plena 
atividade nas redes sociais e 
com uma agenda enorme de 
inaugurações. Ele trouxe o ex-
governador Garotinho para o 
Republicanos, para disputar uma 
cadeira de vereador no Rio.

Os novos dirigentes 
do PRTB no Rio. O ex 
deputado e vereador 
de São Gonçalo Jalmir 
Jr (d) e o advogado 
Rafael Faria assumem 
o controle do partido 
e prometem muito 
empenho para novos 
prefeitos e vereadores 
nas eleições Municipais. 
O 28 está de volta e 
agora com segurança 
jurídica e apoio da 
Nacional, 26 é logo ali

putado Rodrigo Bacellar, ambos 
apoiadores da reeleição de Kaizer.

DEVER DE CASA - A ges-
tão fi nanceira da Cedae vem 
dando bons frutos.   A empre-
sa vem fazendo o dever de casa 
e o resultado já deve ser perce-
bido no próximo balanço anual. 
A apuração dos resultados vem 
sendo tratada a sete chaves e, ao 
que tudo indica, marcará uma 
nova fase da companhia.

 SINAL AMARELO - Se, por 
um lado, a divulgação dos depoi-
mentos do inquérito dos atos an-
tidemocráticos traz preocupações 
para o ex-presidente Jair Bolso-
naro, a vida também não anda fá-
cil para o governo do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva. Lula 
fará nova reunião com seus mi-
nistros nesta segunda-feira (18) 
para outra vez cobrar mais entre-
gas, mais resultados e uma melho-
ra na comunicação do governo. O 

atual governo experimenta segui-
das quedas de popularidade. Para 
o cientista político André Cesar, 
da Hold Assessoria, vários sinais 
amarelos foram acesos na sema-
na passada. 

 PETROBRAS, ALIMEN-
TOS, DROGAS... - A crise na 
Petrobras evidencia um forte ra-
cha dentro do governo. A infl a-
ção dos alimentos é o ponto cen-
tral da insatisfação da população 

com o governo. No Senado, 
avança a PEC das drogas em 
linha oposta à que o governo 
preferia. Em tudo, se eviden-
cia uma profunda divergência 
entre a linha mais á esquerda 
que o governo gostaria de im-
primir e uma tendência mais 
conservadora do Congresso 
que se refl ete na sociedade.

 EM GUERRA - A Câma-
ra Municipal de Paraty deve 
votar nesta segunda-feira, dia 
18, o requerimento do verea-
dor Marquinho do Mamanguá 
(DEM) pedindo o afastamen-
to do prefeito  Luciano Vidal, 
do MDB, acusado de não res-
ponder os requerimentos dos 
vereadores. Marquinho fez um 
dossiê e incluiu dezenas de re-
querimentos e ofícios feitos pe-
los vereadores, indagando so-
bre o uso de  verbas da saúde, 
obras e educação, entre outras, 
que não teriam sido respondi-
das pela prefeitura.  O prefei-
to nega tudo e diz que sempre 
respondeu todos os requeri-
mentos. Vidal foi além e cha-
mou a atitude do vereador de 
oposição de ato antidemocrá-
tico. Ele frisou ainda que todos 
os gastos, despesas e contratos 
da prefeitura estão no portal da 
transparência do município.

 ENGAVETADA - Outra 
polêmica envolvendo a Câ-
mara de Paraty e o prefei-
to Luciano Vidal é com re-
lação a dois vereadores de 
oposição que se recusaram 
a colocar em tramitação o 
projeto de Reforma Admi-
nistrativa do município. “O 
projeto de reforma adminis-
trativa foi elaborado ao lon-
go dos últimos três anos, em 
um esforço conjunto da Pro-
curadoria do Município, Se-
cretaria de Finanças, Plane-
jamento, Administração e 
Gabinete”, afi rma o prefeito. 
“Infelizmente, a proposta 
foi recusada de forma sumá-
ria pela comissão da Câmara 
controlada pelos dois verea-
dores, sem nenhuma discus-
são com a prefeitura, com os 
servidores e com os demais 
vereadores”, diz Vidal.

 PAMPOLHA E REIS - 
O vice-governador � iago 
Pampolha (MDB) e o secre-
tário de Estado de Transpor-
tes e presidente estadual do 
MDB-RJ, Washington Reis, 
desembarcam na cidade de 
Mesquita, nesta segunda-feira 
(18). Eles estarão empossan-
do a nova executiva municipal 
do partido, que será presidida 
pelo vereador Roberto Emí-
dio, pré-candidato à prefeitu-
ra de Mesquita nas eleições de 
outubro. O evento acontece à 
noite, em uma conhecida casa 
de festas e eventos no bairro 
Juscelino. Com as bênçãos de 
Reis e de Pampolha, Emídio, 
vereador mais votado da cida-
de nas últimas eleições, deci-
diu que não abre mão em dis-
putar o cargo Executivo. O 
parlamentar já foi da base alia-
da do atual prefeito Jorge Mi-
randa (PL), que poderá lançar 
como candidato do seu grupo, 
o secretário executivo do go-
verno, Alex Maroto.
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PEC das drogas avança 
no Senado nesta semana
Texto vem como reação ao julgamento do tema no STF

Por ana Paula Marques

A Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) que cri-
minaliza a posse e o porte de 
drogas em qualquer quanti-
dade começará a ser discutida 
no plenário do Senado já nesta 
terça-feira (19). Após reunião 
com o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
os líderes partidários concor-
daram em não acelerar a trami-
tação da proposta. Mas, nem 
por isso, vão adiar o início da 
sua discussão. Assim, o texto 
seguirá abrindo o debate, res-
peitando o regimento que im-
põe cinco sessões de discussão, 
antes da votação.

A PEC já foi aprovada na 
última quarta-feira (13) pela 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Casa, com 
amplo apoio da oposição e no 
encalço do debate no Supremo 
Tribunal Federal (STF). Os 
ministros discutem os critérios 
que vão diferenciar o usuário do 
traficante de maconha. Atual-
mente, a Lei de Drogas deter-
mina que o usuário não seja 
penalizado com prisão, mas não 
define a quantidade que esta-
belece uso e não tráfico. Assim, 
hoje cabe à autoridade policial 
e aos tribunais definirem os cri-
térios que usarão nos casos de 
apreensão. Infratores também 
podem ser punidos com adver-
tência, serviços comunitários 
ou medidas educativas.

Senadores da oposição e in-
dependentes defendem que o 
debate no STF é uma “invasão 
de competência”, e que a decisão 
final a respeito de como estabe-
lecer tais critérios é do Legisla-
tivo. Existe também o interesse 
de Pacheco com o eleitorado 
mais à direita, já que mira o go-
verno de Minas Gerais na pró-
xima eleição. Há ainda a dispu-

ta pela sucessão de Pacheco no 
comando do Senado, que passa 
por eventual apoio da bancada 
conservadora.

Pesquisa Datafolha de se-
tembro do ano passado mos-
trou que 72% dos brasileiros 
são contra o uso recreativo, en-
quanto 23% são a favor. Aque-
les indiferentes ou que não 
sabem opinar somam 5% da 
população.

A PEC que foi apresenta-
da pelo próprio presidente do 
Senado, se for aprovada pelos 
senadores no plenário, segue 
para a análise da Câmara dos 
Deputados. Para a mudança 
ser incluída na Constituição, o 
texto tem de ser aprovado nas 
duas Casas do Congresso, com 
um mínimo de três quintos dos 
votos favoráveis.

PL das saidinhas
Já na Câmara, os deputados 

devem votar na quarta-feira 
(20) o projeto de lei que proíbe 
as saidinhas — benefício que 
permite a saída temporária de 
presos em datas comemorati-
vas. A matéria já foi aprovada 
no fim de fevereiro no Senado, 
entretanto, como houve altera-
ção, o texto retornou à Casa.

A pauta desta quarta foi 
confirmada pelo presidente 
da Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), após sua reunião com 
o governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas, na semana 
passada. Há acordo para que 
o secretário da Segurança Pú-
blica de São Paulo, Guilherme 
Derrite, assuma novamente 
a relatoria do texto. Ele se li-
cenciou do cargo no último 
dia 12 para reassumir tem-
porariamente o mandato de 
deputado federal, Derrite foi 
o relator do projeto quando 
passou pela Câmara em 2022.

O presidente da Comissão 
de Segurança Pública e Com-
bate ao Crime Organizado, 
deputado Alberto Fraga (PL-
-DF), afirmou que os deputa-
dos concordam com as modifi-
cações feitas no Senado.

Os senadores incluíram no 
texto uma modificação que 
permite as saídas de presos que 
estudam. Pelo texto aprovado 
no Senado, as saídas temporá-
rias ainda serão permitidas, mas 
apenas para presos inscritos em 
cursos profissionalizantes ou 
nos ensinos médio e superior, 
somente pelo tempo necessário 
para essas atividades.

As discussões sobre as saídas 
temporárias de presos voltaram 
a ser tema de debate depois da 
morte do policial militar Ro-
ger Dias da Cunha, de 29 anos, 
baleado por um criminoso em 
Belo Horizonte (MG), que es-
tava em uma dessas saidinhas. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Presidente do Senado, Rodrigo Pacheco é o autor da PEC das Drogas

Governo se 
afasta de base no 
serviço público
Por ana Paula Marques

O governo federal pode es-
tar perdendo uma das suas ba-
ses políticas mais tradicionais: 
o funcionalismo público. Às 
declarações feitas pelo ministro 
da Casa Civil, Rui Costa, em 
entrevista à rádio Metrópole, 
na Bahia, aumentam a tensão 
entre a categoria e o Executivo 
brasileiro. Rui disse que o fun-
cionalismo público tem “ten-
dência à inércia” e que precisa 
de uma “fungada no cangote”. 
Entidades que representam os 
servidores públicos federais re-
pudiaram a fala.

A relação está tensionada 
desde o início do ano. Na últi-
ma reunião da Mesa Nacional 
de Negociação Permanente 
(MNNP) — que discutiu o 
reajuste salarial para os ser-
vidores públicos federais —, 
realizada no dia 28 de feverei-
ro, nada ficou decidido em re-
lação ao reajuste salarial que a 
categoria reivindica. O gover-
no rejeitou a contraproposta 
das entidades e manteve então 
apenas o reajuste de 9% para 
2025 e 2026, fracionados em 
parcelas de 4,5%.

O Fórum Nacional Per-
manente de Carreiras Típicas 
do Estado (Fonacate), a Con-
federação dos Trabalhadores 
no Serviço Público Federal 
(Condsef ) e outras centrais 
sindicais pedem um reajuste de 

34,32% dividido em três parce-
las, em 2024, 2025 e 2026. Sem 
o reajuste, servidores federais já 
ameaçam greve.

Agora a situação se compli-
ca, além do impasse na Mesa 
Nacional de Negociação Per-
manente, a fala do chefe da 
Casa Civil pode agravar um 
clima já quente. “Quando você 
não vê aquilo que você queria 
que acontecesse no prazo corre-
to, no tempo correto, evidente-
mente que a temperatura sobe 
um pouquinho e a cobrança 
vem como qualquer outra. E é 
bom que seja assim. Digo sem-
pre que quem é prefeito, gover-
nador, presidente da República 
tem que pisar no calcanhar, 
fungar no cangote para as coi-
sas andarem”, disse o ministro.

Repúdio
Em nota de repúdio, o Fo-

nacate afirmou que as declara-
ções do ministro são exemplos 
“típicos de assédio institucio-
nal”. O grupo também compa-
rou a fala com governos ante-
riores, pois segundo o Fórum, 
a frase “repete ataques siste-
máticos” contra funcionários 
públicos feitos no governo de 
Jair Bolsonaro (PL), quando o 
então ministro da Economia, 
Paulo Guedes, “chamou os ser-
vidores de “parasitas’. O grupo 
cobra retratação do ministro

“A fala revela inépcia do ti-
tular da pasta para endereçar 

questões ligadas ao serviço pú-
blico brasileiro, justamente no 
momento em que esses 11,5 
milhões de trabalhadores têm 
sido tão decisivos para que o 
país retome seu caminho de 
desenvolvimento econômico e 
social”, declarou a entidade na 
nota.

O Sindicato dos Servidores 
do Poder Judiciário do Estado 
da Bahia (Sinpojud), relem-
brou o histórico do ministro 
com o servidor público.

“Historicamente, Rui Cos-
ta tem atacado o funcionalismo 
público, com iniciativas que, 
envoltas pelo discurso neolibe-
ral da ‘modernização’, se reve-
lam como práticas de arrocho 
salarial e retirada de direitos. 
Seu mandato no governo esta-
dual da Bahia foi marcado pela 
reforma previdenciária e admi-
nistrativa, contraditoriamente 
contrário ao que defendia na 
Câmara Federal o seu partido 
político, o PT. É vergonhoso 
que um ministro de Estado da 
Bahia, filiado ao PT, tenha uma 

visão míope, estereotipada e 
desrespeitosa, que apenas con-
tribui para a desqualificação do 
serviço público brasileiro”, des-
creveu em nota.

Inapropriada
Para o analista político 

Leandro Gabiatti. a fala do 
ministro foi inoportuna e será 
profundamente aproveitada 
pelas entidades que represen-
tam os servidores públicos 
federais. “É parte do jogo po-
lítico. A fala será usada para au-
mentar o atrito entre governo 
e o servidor público. O atrito 
deve continuar já que o gover-
no deve esperar até abril para 
propor outro acordo de reajus-
te, já que espera o real aumento 
na arrecadação, avaliação que 
só deve ocorrer a partir do pró-
ximo mês”, explica.

Apesar da tensão, para o 
especialista, o atrito iria acon-
tecer em qualquer governo, 
seja ele mais próximo do elei-
torado do funcionalismo pú-
blico ou não. 

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Funcionalismo critica fala do ministro Rui Costa

CORREIO POLÍTICO

Como segue o plano de 
o PL eleger mil prefeitos?

Bolsonaro, Valdemar, 
Ramagem e o futuro do PL

Supresas Devastadores

Na cabeça

De volta

Ramagem

Contradição

Segundo pessoas próxi-
mas de Valdemar, o fato 
de ter sido inicialmente 
preso o abalou psicologi-
camente. Valdemar tem 
74 anos. Não é mais réu 
primário. Foi preso e con-
denado após o Mensalão. 
No Mensalão, já se meteu 
forte no rolo por um go-
verno que apoiava. Não 
quer agora novamente 
ver-se metido para valer 

no rolo de um outro go-
verno, oposto ao primeiro, 
que apoiou. O problema 
é saber até onde essa du-
biedade e essas contra-
dições, que deverão se 
acentuar no aprofunda-
mento das investigações 
da PF e do Supremo, po-
derão atrapalhar os pla-
nos que imaginou de 
eleger mil prefeitos nas 
eleições deste ano. 

Há uma canção do The 
Clash, clássico do pop, 
que diz no refrão: “Should 
I stay or should I go?”. A 
essa altura, o PL, espe-
cialmente seu presiden-
te Valdemar Costa Neto 
vivem dilema semelhan-
te ao do personagem da 
canção do The Clash: “Eu 
paro ou eu sigo?”. No sá-
bado (16), o ex-presidente 
Jair Bolsonaro lançou a 
pré-candidatura do de-
putado Alexandre Rama-

gem (PL) à prefeitura do 
Rio de Janeiro. Na sexta-
-feira (15), o ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) Alexandre de Mora-
es autorizara a publicação 
das íntegras dos depoi-
mentos dados na inves-
tigação dos atos antide-
mocráticos. E lá estava o 
depoimento de Valdemar 
tentando se isentar de 
qualquer responsabilida-
de e entregando Bolsona-
ro aos leões. 

De todos os depoimentos 
divulgados na sexta-feira 
(15), o que gera mais sur-
presas é o de Valdemar. 
Já se sabia que os coman-
dantes do Exército Freire 
Gomes e da Aeronáutica 
Baptista Junior confirma-
vam as reuniões no gover-
no sobre a suposta tenta-
tiva de golpe. 

Os depoimentos dos dois 
comandantes são devas-
tadores no que trouxe-
ram de detalhes. Mas o 
de Valdemar surpreende. 
Ao procurar se isentar, ele 
joga nas costas de Bolso-
naro todas as eventuais 
ações que envolvem na 
investigação o partido 
que ele comanda. 

Ao lançar Alexandre Ra-
magem no Rio, Bolsonaro 
mencionou que o mundo 
está “caindo na cabeça” 
e que “não teme o julga-
mento”. Verdade ou não o 
que disse Bolsonaro, Val-
demar, ao contrário, clara-
mente teme o seu julga-
mento. Esse é o dilema da 
estratégia do PL.

É bem provável que Val-
demar seja novamente 
chamado a depor. Porque 
há uma contradição no 
seu depoimento e o dos 
comandantes sobre o co-
nhecimento da chamada 
minuta do golpe. Segun-
do ele, o texto, ou textos, 
eram apócrifos e manda-
dos por apoiadores.

Ao lançar Ramagem, Bol-
sonaro dobra a aposta, 
enfrentando as investiga-
ções sobre ele e seu ex-
-chefe da Abin. Enquanto 
isso, Valdemar conduz o 
PL ao mesmo tempo em 
que tenta se defender, 
pensando no que irá di-
zer. Como na canção, não 
sabe se para ou se segue. 

Freire Gomes e Baptis-
ta Junior disseram que a 
minuta foi discutida em 
reuniões com Bolsonaro e 
o então ministro da Defe-
sa, Paulo Sergio Nogueira. 
Ocasiões em que eles a 
refutaram. Ou seja, não 
era apócrifa, certamente 
foi formulada por alguém 
do próprio governo. 

Valter Campanato/Agência Brasil

Reprodução/Redes sociais

Bolsonaro dobra a aposta com Ramagem

Enredado, Valdemar não sabe se vai ou se fica

POR RUDOLFO LAGO
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Oitivas levam Bolsonaro para 
o centro das investigações

Por Gabriela Gallo

Mais um capítulo da investiga-
ção da Polícia Federal (PF) sobre 
o envolvimento do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e seus aliados 
sobre a tentativa de golpe de Es-
tado caso o ex-presidente não ga-
nhasse as eleições presidenciais de 
2022. Na última sexta-feira (15), 
o ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre de 
Moraes quebrou o sigilo dos de-
poimentos de militares e políticos 
investigados no caso. E as falas dos 
ex-comandates do Exército Freire 
Gomes e da Aeronátucia Baptis-
ta Júnior trazem Bolsonaro mais 
para o centro das investigações 
sobre o suposto golpe. 

Dos 27 depoimentos, 15 
permaneceram em silêncio, in-
cluindo Jair Bolsonaro e o seu ex-
-ministro da Defesa e candidato 
à vice-presidência general Walter 
Souza Braga Netto. Os depoi-
mentos dos que falaram alegaram 
que o ex-presidente tinha conhe-
cimento da tentativa de golpe e 
participou de todas as etapas para 
que o golpe acontecesse. 

Documentos
O ex-comandante do Exér-

cito general Marco Antônio 
Freire Gomes afirmou em seu 
depoimento que foram elabo-
rados dois documentos para ga-
rantir a reeleição de Bolsonaro. 
Um documento, apreendido em 
janeiro de 2024, decretava esta-
do de sítio “dentro das quatro 
linhas da Constituição” para, 
em seguida, ser decretada uma 
Operação de Garantia da Lei e 
da Ordem (GLO). A GLO se 
trata de uma ação militar que 
reúne as Forças Armadas a par-
tir de ordem do presidente da 
República, usada em situações 
graves de perturbação da ordem 
quando há esgotamento das for-
ças de segurança tradicionais. 

Este documento ainda conta-
va com o rascunho de um discurso 
que Jair Bolsonaro realizaria após 
decretar o estado de sítio. “Numa 
perspectiva constitucional, a ideia 

de justiça para o Direito depende 
de leis justas e legítimas no Estado 
Democrático de Direito, assim 
como de decisões judiciais justas 
e legítimas. Para tanto, devemos 
considerar que a legalidade nem 
sempre é suficiente: por vezes a 
norma jurídica ou a decisão judi-
cial são legais, mas ilegítimas por 
se revelarem injustas na prática”, 
declarava o então discurso do ex-
-presidente da República.

O outro documento, que 
foi intitulado como “minuta do 
golpe”, determinava Estado de 
Defesa para proporcionar uma 
intervenção no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). A partir dessa 
intervenção, seriam anuladas as 
eleições que foram vencidas pelo 
atual presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e uma “Comissão de Re-
gularidade Eleitoral” seria insta-
lada para realizar outro pleito. O 
presidente do TSE, Alexandre de 
Moraes, seria preso. 

O documento foi apreendido 
em 2023 na casa do ex-ministro 
da Justiça de Bolsonaro, Ander-
son Torres. De acordo com Freire 
Gomes, Torres era o responsável 
por oferecer “suporte jurídico” na 
tentativa de golpe. O Estado de 
Defesa é decretado para preservar 
ou restabelecer, em locais especí-
ficos, a ordem pública quando ela 
for ameaçada por grave instabili-

dade institucional. 
No depoimento do ex-co-

mandante da Aeronáutica te-
nente-brigadeiro Carlos Almeida 
Baptista Júnior, o militar contou 
que o ex-comandante do Exérci-
to se recusou a participar do caso 
e ainda desincentivou Bolsonaro 
a se valer de teses jurídicas para 
dar um golpe. 

Segundo o tenente-coronel: 
“depois de o presidente da Repú-
blica aventar a hipótese de atentar 
contra o regime democrático, por 
meio de alguns institutos previs-
tos na Constituição [Garantia 
da Lei e da Ordem ou estado de 
defesa ou estado de sítio], o então 
comandante do Exército, general 
Freire Gomes, afirmou que caso 
tentasse tal ato teria que prender 
o presidente da República”.

Próximos passos
Para a jurista Gabriela Rosa, 

as declarações desses depoimen-
tos reforçam uma narrativa de 
responsabilidade do ex-presiden-
te quanto à tentativa de golpe, so-
mando aos outros processos que 
ele já enfrenta. No entanto, ela 
avaliou que ainda é prematuro 
prever prisões para os envolvidos. 
“Ainda assim, não se tem tanta 
consciência da materialidade do 
envolvimento dele e a tendência 
é que esse processo acabe se de-

longando um pouco mais”, disse 
ao Correio da Manhã.

Dessa forma, ela contou à 
reportagem que os próximos 
passos são de continuidade das 
investigações da PF. “Continuar 
a coleta de mais depoimentos e 
acareações das informações que 
foram coletadas nos próprios de-
poimentos. Então, é possível que 
não tenhamos um desdobramen-
to concreto no curto prazo”, pon-
tuou a advogada.

A reportagem também con-
versou com o cientista político 
Tiago Valenciano. Ele avaliou 
que, como Bolsonaro é uma fi-
gura política muito popular, será 
preciso que a ideia dele envolvido 
nos casos, “seja tratada com muita 
parcimônia e muito cuidado” nos 
próximos passos do inquérito. 

“Talvez a palavra seja cuidar 
daquilo que vai ser feito. Porque, 
por um lado, algum excesso po-
derá gerar um personagem polí-
tico com muita força. Por outro 
lado, timidez demais pode pas-
sar por omissão. E os inquéritos 
vão acabar envolvendo isso: ou 
você tensiona por esse lado da 
força do personagem político ou 
paga pela omissão, o que é algo 
que ninguém quer que aconte-
ça – pelo menos quem acredita 
minimamente na democracia”, 
ele reforçou. 

Ex-comandantes detalharam reuniões sobre suposto golpe
Tânia Rego/Agência Brasil

Bolsonaro mais enredado com depoimentos de militares

Por Gabriela Gallo

Após o relator do inquérito 
no Supremo Tribunal Federal 
(STF) que investiga uma suposta 
tentativa de golpe de Estado, mi-
nistro Alexandre de Moraes, que-
brar o sigilo dos 27 depoimentos 
dos envolvidos à Polícia Federal 
(PF), nesta sexta-feira (15), as 
atenções se voltaram para o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL). 
Porém, um dos depoimento cha-
mou a atenção por seu conteúdo. 
O presidente do Partido Liberal, 
Valdemar Costa Neto, foi um 
dos depoentes que mais culpabi-
lizaram Bolsonaro pelo ato. Ao 
tentar se isentar, Valdemar aban-
donou Bolsonaro à própria sorte.

O presidente do partido de 
Jair Bolsonaro prestou depoi-
mento à Polícia Federal no dia 
22 de fevereiro. E, de acordo 
com o relatório de transcrição da 
PF, Valdemar Costa Neto negou 
acreditar em qualquer irregu-
laridade no sistema de votação 
eletrônico em 2022. Ou seja, 
qualquer suspeita que justificasse 
a ação que acabou movida pelo 
PL e os atos que, de acordo com 
outros depoimentos se discutiam 
dentro do governo, na sua cabeça, 
pelo menos, não existia. Assim, 
Valdemar afirma que os questio-
namentos às urnas eletrônicas 
que acabaram acontecendo eram 
um discurso do ex-presidente e 
não do partido. E que tudo o que 
acabou sendo feito ocorreu por 

pressão de Bolsonaro.
“Indagado se, na condição 

de presidente do Partido Li-
beral, anui com as palavras do 
então presidente Jair Bolsonaro 
de que haveria fraude nas urnas 
eletrônicas e consequentemen-
te nas eleições presidenciais de 
2022, respondeu que não con-
corda com a fala do presidente 
Bolsonaro, pois já participou 
de várias eleições e nunca pre-
senciou nada que desabonasse 
o sistema eleitoral brasileiro. 
Inclusive, orientou a bancada 
do partido a votar contra a im-
plementação do voto impresso”, 
escreveu o relatório da PF.

Responsabilidade
Valdemar buscou tirar a res-

ponsabilidade do partido nas 
acusações contra as urnas e disse 
que “nunca recebeu orientação 
do então presidente para ques-
tionar as urnas eletrônicas, mas 

apenas para fiscalizar”.
“Para isso, contrataram os ser-

viços da empresa IVL - Institute 
Voto Legal para acompanhar o 
desenvolvimento da eleição e se 
havia segurança”, completou o 
documento.

Ele ainda reforçou que a ideia 
de contratar o Institute Voto Li-
vre surgiu entre os deputados do 
Partido Liberal e do próprio Bol-
sonaro. O instituto foi recomen-
dação do ex-ministro de Ciência 
e Tecnologia senador Marcos 
Pontes (PL-SP) e os serviços cus-
taram aproximadamente, R$ 1 
milhão, em cinco parcelas, com 
verbas do próprio partido.

Apesar de Valdemar agora 
declarar acreditar no sistema ele-
trônico de votação, em novem-
bro de 2022, o PL entrou com 
uma ação no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) pedindo a anu-
lação dos resultados do segundo 
turno das eleições – desconside-

rando os resultados do primeiro 
turno e também das eleições para 
deputado federal e senador, que 
fizeram o partido eleger grande 
bancada. O ministro Alexandre 
de Moraes julgou que a ação não 
apresentava qualquer indício ou 
prova de fraude que justificasse 
a reavaliação de parte dos votos 
registrados pelas urnas e julgou a 
tentativa do PL como “litigância 
de má-fé”, condenando o partido 
a pagar uma multa de R$ 22,9 
milhões. No final, a conta saiu 
muito mais cara para o PL do que 
a contratação do IVL.

Minutas
Questionado pela autorida-

des sobre as “minutas do golpe” – 
documentos que decretavam Es-
tado de Sítio e Estado de Defesa 
para supostamente implementar 
um golpe de Estado com a der-
rota eleitoral do então presidente 
Bolsonaro – , Costa Neto disse 
que triturou os documentos. Ele 
justificou que os documentos 
não eram identificados como de 
autoria de uma pessoa conhecida 
e que sempre descartou os docu-
mentos recebidos na sede do PL, 
pois eram sem assinatura.

Questionado por não ter en-
caminhado os documentos para 
as autoridades responsáveis, o 
presidente do PL disse que “sem-
pre desconsiderou tais documen-
tos e pleitos apresentados, pois 
não considerava a ideia de qual-
quer tipo de ‘golpe’”.

Presidente do Pl tenta se isentar
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Valdemar Costa Neto prestou depoimento em fevereiro

CORREIO BASTIDORES

Pressão citada por Valdemar 
aponta para uma saída

Depoimentos geram impasse 
na campanha de Nunes

Gestão Amarela

Ditatorial

Defesa torta 1

Lewa e Xandão

Defesa torta 2

Ao dizer à Polícia Federal 

que foi pressionado por 

Bolsonaro e por parlamen-

tares a denunciar supostas 

falhas de urnas eletrônicas 

ao Tribunal Superior Elei-

toral, Valdemar Costa Neto, 

presidente do PL, apontou 

caminho para um eventu-

al rompimento com o ex-

-presidente. Ainda afirmou 
confiar nas urnas utilizadas. 
Mas uma debandada pa-

rece longe. Lideranças do 

PL-RJ ficaram impressio-

nadas com a popularidade 

de Bolsonaro em cidades 

fluminenses: “O cara é um 
fenômeno, são várias gera-

ções. Não há ninguém que 
chegue perto do seu ca-

risma, se for preso, o Brasil 

para, aí sim terá um golpe, é 
surreal o que estou vendo”, 

disse  o senador Carlos Por-

tinho (PL-RJ).

Os depoimentos de ex-co-

mandantes sobre o prota-

gonismo de Jair Bolsona-

ro na articulação de golpe 

geraram muitas interro-

gações na campanha de 

reeleição do prefeito de 

São Paulo, Ricardo Nunes 

(MDB). A questão prin-

cipal é saber se, agora, 
será possível manter uma 

linha de equilíbrio, que 

busca os votos bolsonaris-

tas sem que isso implique 

numa adesão explícita ao 

ex-presidente.

A linha de baixos teores de 

bolsonarismo foi adotada 

por Nunes na manifesta-

ção da Avenida Paulista. 

O prefeito vestiu camisa 
amarela, cumprimentou 

o ex-presidente no Pa-

lácio Bandeirantes, mas 

passou rapidamente pelo 

ato e sequer discursou. O 
Datafolha apontou que 

63% dos paulistanos não 

votariam em candidato 

apoiado por Bolsonaro

Nunes tem direcionado 

suas falas para a cidade, 

enfatiza o tema da ges-

tão para escapar da pola-

rização entre Bolsonaro e 

Lula O deputado Guilher-
me Boulos (Psol), até aqui 
seu principal adversário, 

faz questão de ressaltar 

que o prefeito é o candi-
dato do bolsonarismo.

“O Bolsonaro está ficando 
mais tóxico”, admite um 

integrante da campanha. 

O problema é que não 
daria ignorar sua popu-

laridade e o tempo de TV 

do PL. Diferentemente 

do personagem da can-

ção de Ary Barroso, Nunes 

ainda não decidiu botar 

fogo na camisa amarela.

O Estado de Defesa per-
mite restrições aos direi-

tos de reunião, de sigilo 

de correspondência e de 

comunicações. Autoriza 

prisões, pelo executor da 

medida, por “crime contra 
o Estado” por até dez dias 
sem autorização da Justi-

ça (que, porém, teria que 
ser comunicada do ato). 

Ao portal Metropóles, 

Bolsonaro defendeu-se, 

afirmou que, para decre-

tar o Estado de Defesa, 

precisaria “convocar um 
conselho com diversos 

integrantes”. Não é bem 
assim: os conselhos — da 
República e de Defesa 

Nacional — não precisam 
aprovar a decretação.

Ministro da Justiça, Ri-

cardo Lewandowski quer 

agendar uma conversa 

com o ministro Alexandre 

de Moraes, seu ex-colega 

no Supremo Tribunal Fe-

deral. A reunião é para tra-

tar do caso Marielle Fran-

co que, agora, chegou ao 

STF e caiu nas mãos de 

Xandão.

Pela Constituição, os con-

selhos apenas se pronun-

ciam ou opinam. Depois 

de decretado, o Estado 

de Defesa deve ser comu-

nicado em vinte e quatro 

horas ao Congresso, que 

terá dez dias para exami-

ná-lo. O Estado de Sítio é 
que precisa de aprovaçao 

prévia do Congresso.

Marcello Casal JrAgência Brasil

Reprodução da internet

Presidente do PL disse confiar nas urnas eletrônicas

Prefeito na Paulista com o líder do PL, Altineu Cortês.

POR FERNANDO MOLICA
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Declaração do IR: primeiro dia 
de entrega bate novo recorde

Abras propõe ao governo a 
desoneração dos alimentos

CORREIO ECONÔMICO

Crédito direto Nova linha

Tesouro paga

Baixa antecipada

Dívidas em atraso

Barra sobe

Recorde para o primei-

ro dia, o número de en-

trega de declarações do 

Imposto de Renda (IR) 

na última sexta-feira (15) 

totalizou 1.154.466, supe-

rando a marca anterior 

de 1,050.023 declarações 

entregues, somente no 

primeiro dia de 2023.

O prazo de entrega, que 

se encerra no próximo em 

31 de maio, tem por fina-

lidade permitir que todos 

os contribuintes tenham 

condições de acesso à 

declaração pré-preenchi-

da, que foi enviada duas 

semanas após o envio do 

informe de rendimentos, 

por parte dos emprega-

dos, planos de saúde e 

pelas instituições finan-

ceiras, a título de anteci-

pação e facilitação de en-

trega do documento. 

A combinação indigesta 

de governo com aprova-

ção em baixa e inflação 
ascendente abriu a opor-

tunidade perfeita para 

que o presidente da Asso-

ciação Brasileira de Super-

mercados (Abras), João 

Galassi, encaminhasse 

pleito triplo aos ministros 

da Fazenda, das Relações 

Institucionais e do Desen-

volvimento Agrário, Fer-

nando Haddad, Alexandre 

Padilha e Paulo Teixeira, 

respectivamente, no sen-

tido de obter a desone-

ração dos alimentos e de 

itens da cesta básica.

“Diante de uma inflação 
de 0,83% e a notória alta 

de preços dos alimentos, 

sugerimos uma solução 

breve a antecipação dos 

efeitos da Emenda Cons-

titucional nº 132, que cria a 

Cesta Básica Nacional de 

Alimentos, com alíquotas 

de tributos reduzidas a 

zero”, diz a nota da Abras.

A fim de permitir o fi-

nanciamento direto para 

compra de serviços com 

alto valor agregado em 

tecnologia, foi criado o 

BNDES Máquinas e Servi-

ços, que amplia as opções 

de contratação pelo BN-

DES Finame, com valor 

mínimo de R$ 20 milhões 

para operações diretas.

A nova linha do BNDES 

incluirá serviços: bens de 

conhecimento ou tec-

nologia (P & D), gestão 

empresarial, engenharia, 

consultoria técnica e cien-

tífica) e de tecnologia da 
informação, com possibi-

lidade de financiamento 
de máquinas e equipa-

mentos importados.

Somente em fevereiro 

último, o Tesouro Nacio-

nal pagou, em dívidas 

atrasadas de estados, o 

montante de R$ 1,22 bi-

lhão, dos quais, R$ 776,59 

milhões se referem a 

atrasos de Minas Gerais, 

R$ 301,73 milhões do Rio 

de Janeiro e de R$ 76,11 

milhões de Goiás.   

Para analistas, o novo re-

corde foi obtido pela an-

tecipação do acesso, para 

terça-feira (12), da baixa do 

programa gerador da de-

claração. A Receita estima 

que, neste ano, sejam rece-

bidas cerca de 43 milhões 

de declarações, superando 

a marca de 41,151.515 decla-

rações de 2023.  

Somente no acumulado 

do ano, a União chegou 

a quitar R$ 1,65 bilhão 

de dívidas em atraso de 

entes subnacionais, dos 

quais R$ 970,62 milhões, 

de Minas Gerais; R$ 405,8 

milhões do Rio de Janeiro; 

R$ 152,35 milhões de Goi-

ás e R$ 120,59 milhões do 

Rio Grande do Sul.

Além do lembrete, de 

que a não entrega da 

declaração sujeita o con-

tribuinte a pagar multa 

de R$ 165,74 ou 20% do 

imposto devido, o ‘Leão’ 

aumentou o limite de 

rendimentos para o envio 

do documento, que ago-

ra passou de R$ 28.559,70 

para R$ 30.639,90.

Joedson Alves - Agência Brasil

Divulgação 

Antecipação de envio dados viabilizou nova marca

Entidade quer a criação da ‘Cesta Básica Nacional’ 

Zeragem do déficit requer 
receita extra de R$ 170,8 bi
Previsão é do 4º Relatório de Projeções Fiscais do Tesouro Nacional

Por marcello Sigwalt

Uma arrecadação adicional 
de R$ 170,8 bilhões para zerar 
o ‘rombo’ das contas públicas. 
A receita da equalização fiscal, 
curta e direta, foi emanada 
pelo Tesouro Nacional, quan-
do da divulgação, na sexta-
-feira (15), do 4º Relatório de 
Projeções Fiscais do Tesouro 
Nacional. 

Na verdade, a cifra ele-
va, de R$ 168,5 bilhões para 
R$ 170,8 bilhões a ‘barra’ de 
desempenho de receita pelo 
Executivo, a reboque do que 
estabelece o pacote de recei-
tas adicionais para este ano.

Durante a exposição dos 
dados de seu último relatório, 
porém, o Tesouro apresentou 
algumas ‘ressalvas’, como a 
falta de uma previsão revi-
sada para o potencial de ar-
recadação com os ajustes no 
instrumento dos juros sobre 
capital próprio ( JCP). Outra 
observação relevante do ór-
gão é de que a estimativa de 
R$ 74 bilhões ao ano (0,6% 
do PIB) poderá ser incor-
porada como ‘ganho perma-

nente’, com base nas medidas 
aprovadas pelo Congresso.

Outro exemplo de item 
sujeito à revisão é aquele que 
trata do fim da dedutibilida-
de do JCP, o que representa-
ria um acréscimo de R$ 10,4 
bilhões aos cofres federais, 
projeção ainda sujeita à re-

visão, por parte do governo. 
Já o Congresso manteve a 
extinção do JCP, seguida de 
ajustes que evitem o chama-
do ‘planejamento tributário’.

Segundo o relatório do Te-
souro, “correm discussões a res-
peito de novas formas de tratar 
o tema, conforme se relata na 

mídia, razão pela qual se optou 
por manter seu impacto poten-
cial de R$ 10,4 bilhões”.

No contexto da lei que 
altera as regras de subvenção 
do ICMS, vigora a regulari-
zação de passivos, condicio-
nada à capacidade de arreca-
dação, de R$ 35,3 bilhões.

Divulgação

Fim da dedução dos juros sobre capital próprio (JCP) permitirá R$ 10,4 bilhões adicionais

Depois de extrapolar gastos 
em seu primeiro ano no coman-
do do país, o governo petista 
agora vai ter (como a maioria 
da população, afinal) de ‘aper-
tar o cinto’ orçamentário, me-
diante o bloqueio de uma soma 
variável entre R$ 5 bilhões e 
R$ 15 bilhões do orçamento 
federal, tendo em vista evitar o 
‘estouro’ do limite de despesas, 
previsto na nova regra, o novo 
arcabouço fiscal. 

A expectativa de analistas é 
de que o crescimento progres-
sivo da arrecadação, nos pró-
ximos anos, deverá contribuir 
para manter, em até 0,25% do 
PIB (Produto Interno Bruto), 
o déficit do orçamento, mas 
que estaria condicionado, ain-
da, a um contingenciamento 
(trava aplicada pelo Executivo, 
quando o resultado primário 
dá sinais de estar em risco) 
próximo de zero.

Entre as ‘motivações’ para o 
bloqueio do orçamento, estaria 

o crescimento exponencial de 
gastos obrigatórios com Pre-
vidência, BPC (Benefício de 
Prestação Continuada) e Proa-
gro (Programa de Garantia 
da Atividade Agropecuária). 
Ante essa constatação, a equipe 
econômica terá de ‘segurar’ os 
gastos ministeriais, de maneira 

preventiva, pelo menos, en-
quanto não há clareza sobre os 
rumos da política econômica. 

De qualquer sorte, o mon-
tante final que será bloqueado 
continua sendo objeto de dis-
cussão ‘interna corporis’ pelas 
hostes governamentais, além de 
estar sujeito a correções nas res-

pectivas projeções. Uma ideia 
mais clara dos números federais 
poderá ser obtida com o envio 
do primeiro relatório bimestral 
de avaliação de receitas e despe-
sas, a ser enviado pelo Executi-
vo ao Congresso, na próxima 
sexta-feira (22). 

Dentro desse cálculo, um 
dos componentes fundamen-
tais é o relatório técnico do gru-
po de trabalho da Previdência, 
em especial, no que se refere 
ao ‘refinamento’ da economia 
a ser feita, com base na revisão 
dos benefícios. Num primeiro 
momento, técnicos do gover-
no projetam que a revisão de 
gastos previdenciários deverá 
‘poupar’ algo em torno de R$ 
10 bilhões. 

Tal cifra, porém, deman-
dará do Executivo capacidade 
de mostrar que esse cenário é 
viável, em razão do trabalho de-
senvolvido pelo INSS  quanto à 
detecção de fraudes, como exi-
gido pelo TCU. (M.S.)

Hora de ‘apertar o cinto’ em R$ 15 bi
Divulgação

Governo terá de ‘cortar na própria carne’ orçamentária

Petrobras tem infrações de quase R$ 1 bi

Solução seria obter ‘superávits em série’

A aplicação de mais de 3 mil 
multas pelo Ibama (Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renová-
veis), por infrações ambientais 
cometidas pela Petrobras, nos 
últimos dez anos, resultaram 
em um montante de autuações, 
no valor de R$ 985,6 bilhões, 
mas a estatal só pagou, efeti-
vamente, 5% desse total, ou 
seja R$ 49,9 milhões. Já os R$ 
935,6 milhões restantes conti-
nuariam ‘em aberto’, no sistema 

do órgão federal.  Questionada 
por esse procedimento, a pe-
troleira, em nota, alega que “se 
reserva o direito” de contestar 
as multas “administrativamen-
te nos casos em que há pontos 
controversos”. 

Os valores citados foram ex-
traídos pelo jornal Folha de S. 
Paulo, por meio da Lei de Aces-
so à Informação (LAI) junto ao 
Ibama, que disponibiliza da-
dos sobre multas em consultas 
abertas, no seu sistema de trans-

parência. A reportagem do ro-
tativo paulista, porém, optou 
por excluir os autos de infração 
que se repetiam.

Detalhe relevante é de que 
a maioria das autuações se re-
fere a processos de exploração 
de petróleo, a exemplo de des-
pejo indevido de óleo no mar, 
descarte contínuo de água re-
sultante dos procedimentos 
adotados e descumprimento 
de condições estabelecidas nas 
licenças emitidas pelo Ibama.

Em razão da estratégia ado-
tada pela estatal, de contestação 
de multas, os respectivos pro-
cessos acabam se arrastando 
por ano, quando não são pres-
critos, por expiração do prazo. 
Além dos quase R$ 1 bilhão 
de infrações ambiental, outros 
R$ 980 milhões seriam devi-
dos pela companhia, relativos a 
empreendimentos com grande 
impacto ambiental, na forma 
de compensações sujeitas à cor-
reção monetária.  

Uma vez atingido o resul-
tado primário neutro (0%) 
este ano, a ideia do Executivo 
é começar a colher superávit 
graduais, a partir de 2025, que 
deve chegar a 0,7% em 2026, 
superar 1% em 2033, até atingir 
1,7%, em 2033. 

As metas, tão ideais quanto 
imprevisíveis, fazem parte do 
4º relatório de projeções fiscais, 
divulgado pelo Tesouro Nacio-
nal, o qual não dá a mesma ên-
fase à expansão fiscal (leia-se, 

aumento exponencial de gas-
tos) iniciada pelo Executivo, 
desde o início de sua perdulária 
gestão, em janeiro do ano pas-
sado.

Segundo o Tesouro, “a par-
tir das medidas de recomposi-
ção da base tributária, espera-se 
uma evolução favorável das re-
ceitas primárias, a ponto de ze-
rar o déficit em 2024, inclusive 
com leve superávit”.

O relatório do órgão federal 
acentua que as projeções para o 

resultado primário assumem 
“trajetória positiva e crescente”, 
de um patamar de 0,0% do PIB 
em 2024 para atingir um supe-
rávit de 1,7% em 2033. Para o 
final de 2026, a meta é de um 
superávit de 0,7% do PIB.

As estimativas federais, em 
realidade, se ‘aproximam’ do 
previsto pelo novo arcabou-
ço fiscal, uma vez que, pela 
lei orçamentária de 2024, as 
metas de resultado primário 
para 2024, 2025 e 2026 serão 

de 0,0%, 0,5% e 1,0% do PIB, 
respectivamente, com banda 
de 0,25% para mais ou para 
menos.

“Observa-se que os valores 
de 2025 (0,2% do PIB) e 2026 
(0,7% do PIB) não atingem 
plenamente a meta fiscal deli-
neada na LDO 2024, pois con-
sideram o excedente de preca-
tórios, excluídos da apuração 
da meta em função da decisão 
do STF”, acrescenta o docu-
mento do Tesouro. (M.S.)
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Saiu

Reforço

Flamengo leva Libertadores Sub-20

Sorteio

Top-10

CLASSIFICADO

O brasileiro 

Guilherme Tol-

do confirmou a 
participação na 

disputa de es-

grima da próxi-

ma edição dos 

Jogos Olímpi-

cos de Paris, 

ao garantir a 

melhor posição 

entre os atletas 

latino-americanos na etapa de Washington da Copa do 

Mundo de florete. O gaúcho de 32 anos se garantiu em 
sua quarta edição de Olimpíada. Com a vaga de Toldo, o 
Brasil chegou ao total de 169 atletas nos Jogos de Paris.

Primeiro funcionário da 

‘Era Textor’, André Mazzu-

co alegou ‘motivos pesso-

ais’ para deixar o cargo de 

Diretor de Futebol do Bo-

tafogo. Agora, o Alvinegro 
analisa nomes no merca-

do para ocupar o cargo.

Após a eliminação, o téc-

nico Ramon Diáz assumiu 

a culpa pelo desempenho 

do time e revelou ter pe-

dido um meio-campista 

aos dirigentes do Vasco, 

que deve chegar antes do 
início do Brasileirão.

O Flamengo ganhou, de 

virada, o Boca Juniors por 
2 a 1 no Estádio Domingo 

Burgueño, no Uruguai, 

e ganhou a Copa Liber-

tadores sub-20. Shola e 
Lorran garantiram a con-

quista Rubro-Negra, a 

primeira do clube história 

da competição. Argenti-
nos abriram o placar logo 

aos 5 minutos, mas Shola 

empatou em seguida, e 

Lorran virou ainda no pri-
meiro tempo. É o primeiro 
título do Fla na Libertado-

res sub-20, e o segundo 

do Brasil no torneio.

Botafogo, Flamengo e 

Fluminense vão conhecer 
seus respectivos grupos 
da Libertadores nesta se-

gunda-feira (17). O sorteio 
acontece às 20h, na sede 

da Conmebol, em Luque, 

no Paraguai.

O site ‘Transfermarket’ 

colocou Palmeiras (1), Fla-

mengo (2), Fluminense 

(3), Atlético-MG (5), São 
Paulo (6), Grêmio (7) e 

Botafogo (8) no Top-10 de 

elencos mais valiosos da 
América do Sul em 2024.

Toldo conquistou a vaga olímpica

CORREIO NO MUNDO

Cauda do bebê I

Esbarrão no ar

Operação policial ganha força

Queda rápida

Cauda do bebê II

CRISE NO HAITI

A Polícia Nacional do 

Haiti realizou uma 

operação no reduto 

da gangue liderada 

por Jimmy Chérizier, 

conhecido como 

Barbecue, nos arre-

dores de Porto Prín-

cipe, que resultou 

na morte de várias 
pessoas, de acordo 

com detalhes divul-
gados neste sábado (16) pelo sindicato da polícia.
Gangues controlam áreas inteiras do Haiti, incluindo 

80% da capital, e são acusadas de homicídios, roubos, 

estupros e extorsões mediante sequestros.

Um recém-nascido veio 
ao mundo com uma “cau-

da” de 10 centímetros na 

China. O nascimento foi 
registrado no Hospital 

Pediátrico de Hangzhou. 
Um vídeo da criança foi 
registrado pelo diretor do 

hospital, Li Yuhua.

A perda de controle em 

um voo da Latam que 
deixou feridos, incluindo 

brasileiros, pode ter sido 

causada por um ‘esbarrão’ 

no piloto. Investigações 
apontam que um funcio-

nário apertou um botão 

acidentalmente.  

Realizada na sexta por 

várias unidades da Polí-
cia Nacional, a operação 

aconteceu no distrito de 

Bas Delmas com o obje-

tivo de desbloquear uma 
via, afirmou Lionel Lazar-
re, coordenador do Sindi-

cato Nacional da Polícia 

Haitiana. Não há informa-

ções sobre os mortos.
Segundo a Autoridade 

Portuária Nacional, a po-

lícia também tentava, 
na manhã deste sábado, 

recuperar o controle do 

principal terminal maríti-

mo de Porto Príncipe.

O recurso motorizado 

empurrou o nariz do avião 
para baixo. A pessoa da 
equipe estaria servindo 
refeições quando o esbar-

ro ocorreu e o piloto foi 

jogado sobre os controles. 
Em seguida, o avião des-

ceu repentinamente.

Uma ressonância magné-

tica confirmou que o bebê 
sofria com uma condição 

chamada “medula anco-

rada”, informou o hospital. 
O problema ocorre quan-

do a medula espinhal fica 
presa em partes do canal 

vertebral.

Reprodução

Líder de gangue procurado

Kiev tenta atingir Moscou

Finais inéditas no Carioca

Ucrânia quer desestabilizar Rússia durante eleições no país

Nova Iguaçu bate o Vasco e vai enfrentar o Flamengo nas finais

 No último dia da eleição 
que irá conduzir Vladimir Pu-
tin a seu quinto mandato como 
presidente da Rússia, a Ucrânia 
tentou atingir oito regiões do 
país vizinho com uma onda 
de 36 drones de longo alcance. 
Quatro deles foram direciona-
dos para Moscou, mas derruba-
dos nos subúrbios da capital.

Três aeroportos da capital, 
incluindo os internacionais 
Domodedovo e Vnukovo, ti-
veram o tráfego restringido ao 
longo da manhã devido à amea-
ça de mais ataques, mas volta-
ram a operar normalmente.

Desde o início da semana 
passada, Kiev tem incrementa-
do ações assimétricas contra os 
russos, que estão em um mo-
mento de vantagem tática na 
guerra terrestre no país que in-
vadiram em fevereiro de 2022.

Neste domingo (17), repe-
tiram a receita dupla, com em-
prego de drones contra cidades 
e refinarias russas, e lançando 
mísseis balísticos de seu territó-

rio contra Belgorodo, capital da 
região russa homônima que vi-
rou o centro nervoso da guerra 
no país de Putin.

A refinaria de Slaviansk foi 
atingida por destroços de um 
drone abatido em Krasnodar, 
no sul russo. A planta pro-
duz 4,5 milhões de toneladas 
de derivados de petróleo por 

ano, a maior parte para expor-
tação. Ninguém ficou ferido 
e os danos, aparentemente 
foram menores do que os im-
postos na véspera a uma uni-
dade da Rosneft (a Petrobras 
russa) em Samara (sudeste de 
Moscou).

Desde o começo de 2024, 
houve danos a pelo menos 

nove refinarias, contando a 
deste domingo. A indústria de 
petróleo e gás está no centro da 
economia da Rússia, e os cus-
tos de produção de gasolina 
premium na parte europeia do 
país subiram 50% neste ano, 
ainda sem repasse equivalente 
ao consumidor.

A Ucrânia diz querer ferir 
economicamente a Rússia e sua 
fonte de renda principal, mas 
por ora o maior dano é psico-
lógico, com imagens de grandes 
labaredas quase diariamente 
nos celulares dos russos.

Em Belgorodo, isso ga-
nhou a feição de guerra de 
fato, com 12 mísseis sendo 
lançados contra a cidade de 
340 mil habitantes. Um deles, 
o jornalista Pavel, que pede 
para não revelar o sobrenome, 
diz que “a vida virou um infer-
no, como na Ucrânia”. Ele re-
lata sirenes antiaéreas diárias e 
tensão nas ruas.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)

Em tarde de sensação tér-
mica de mais de 60ºC, Nova 
Iguaçu e Vasco se enfrentaram 
no Maracanã valendo a vaga 
nas finais do Campeonato 
Carioca 2024.

Do outro lado, o Flamen-
go já havia carimbado sua 
vaga no sábado (16), quando 
empatou com o Fluminense 
por 0x0. Além de ter vanta-
gem de avançar com empates, 
o Rubro-Negro já havia venci-
do o jogo de ida por 2x0. Ou 
seja, só perderia a classificação 
para a final em caso de perder 
por 3x0. Mas os comandados 
de Diniz não deram indícios 
de querer vencer o jogo em 
momento algum. Na verdade, 
para quem viu o jogo, parecia 
que era o Fluminense que ti-
nha a vantagem.

Se o clássico da rodada foi 
ruim, o Nova Iguaçu x Vas-
co conseguiu ser ainda pior. 
Como os times empataram na 
ida, o Nova Iguaçu, que ficou 
melhor colocado na fase de 

grupos, poderia avançar com 
novo empate. Por isso, Ramon 
Díaz, o técnico Cruzmaltino, 
tentou povoar melhor o meio 
de campo, abandonando o es-
quema de três zagueiros e tra-
zendo Medel e Praxedes para 
fazerem a ‘volância’.

No entanto, o esquema não 

funcionou na prática, e Payet, 
que vinha se destacando como 
meia centralizado, se desgastou 
jogando como atacante na pon-
ta-esquerda. Não rendeu.

Do outro lado, o Nova 
Iguaçu fazia questão de picotar 
o jogo, valorizando cada falta e 
fazendo valer sua vantagem.

Na reta final do segundo 
tempo, Bill marcou um gol para 
o Nova Iguaçu, carimbando a 
ida da Laranja da Baixada para 
a primeira final do Campeona-
to Carioca de sua história, en-
frentando o favorito Flamengo 
de Tite nos dias 24 e 31 de mar-
ço, no Maracanã.

Reprodução
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Ucrânia disparou drones contra território russo

Campeonato Carioca 2024 terá confronto inédito em finais, com Flamengo x Nova Iguaçu

Israel: ‘Hamas atirou 
contra palestinos’

Manifestantes e 
policiais em confronto 

Após negar ter atirado em 
palestinos que aguardavam aju-
da no norte de Gaza na véspera, 
em um incidente que teria re-
sultado em ao menos 21 mor-
tes, o Exército de Israel atribuiu 
na sexta a origem dos tiros ao 
próprio Hamas, grupo terro-
rista que controla o território e 
que havia denunciado o episó-
dio a princípio.

Os militares afirmam que 
uma apuração interna revelou 
que suas tropas não abriram 
fogo em nenhum momento.

Segundo eles, um comboio 
de 31 caminhões contendo kits 
de ajuda humanitária seguiu 
para uma rotatória no norte da 
faixa na quinta.

Uma hora antes da chegada 
do comboio a um corredor pre-
viamente estabelecido por Tel 
Aviv, homens armados abriram 
fogo contra residentes locais 
que aguardavam os veículos, e 
continuaram atirando quando 
a multidão começou a saqueá-
-los. Outras 150 pessoas teriam 
ficado feridas.

Confrontos entre manifes-
tantes e policiais durante um 
protesto contra cortes na cultu-
ra deixaram presos e feridos em 
Buenos Aires.

Manifestantes presos. Qua-
tro pessoas foram presas por 
envolvimento com os protestos 
nesta quinta-feira (14). Elas 
não foram identificadas e conti-
nuavam à disposição da Justiça 
na noite desta quinta-feira, se-
gundo o portal Infobae.

Três policiais tiveram feri-
mentos. A maioria deles foi na 

cabeça e nos braços, causados 
por pedradas.

Confronto começou por 
causa de “protocolo antipique-
te”. Policiais usaram força para 
tentar remover manifestantes 
da avenida Rivadavia e eles re-
vidaram, segundo o Infobae. A 
ação gerou briga generalizada.

Manifestação diante de ci-
nema. Grupos se reuniram na 
frente ao cine Gaumont para 
protestar contra cortes no Ins-
tituto Nacional de Cinema e 
Artes Audiovisuais. 

Quatorze pessoas foram 
detidas durante o clássico entre 
Flamengo e Fluminense pela se-
mifinal do Campeonato Cario-
ca, no sábado (16). Uma briga 
generalizada entre torcedores 
deixou um policial ferido nos 
arredores do Maracanã. A Po-
lícia Miliar prendeu 14 pessoas 
no total. Foram 10 detidos pela 
briga nos arredores do Mara-
canã. Vídeos nas redes sociais 
mostraram homens se enfren-
tando na Praça Varnhagen, uma 

região bem perto do estádio. A 
confusão teria acontecido no 
intervalo da partida.

Um policial foi ferido na ca-
beça e levado ao hospital. Três 
artefatos explosivos caseiros fo-
ram apreendidos pelos policiais 
do 6ºBPM (Tijuca).

Houve prisões também por 
cambismo, tentativa de invasão 
e uso de sinalizador. Essas fo-
ram feitas pelo BEPE.

Veja a nota na íntegra:
“A Assessoria de Imprensa 

da Secretaria de Estado de Po-
lícia Militar informa que, neste 
sábado (16/3), durante a dispu-
ta entre Flamengo e Fluminen-
se no Estádio Jornalista Mário 
Filho (Maracanã), 14 pessoas 
foram presas.

Os policiais militares do 
Batalhão Especializado de Poli-
ciamento em Estádios (BEPE) 
prenderam quatro indivíduos. 
Sendo dois por cambismo, um 
por tentativa de invasão ao está-
dio e um por uso de sinalizador.

Já os policiais do 6ºBPM 
(Tijuca) prenderam dez cri-
minosos, após briga genera-
lizada entre grupos rivais de 
torcedores. Os policiais pre-
cisaram utilizar armamento 
de menor potencial ofensivo 
para estabilizar a área. Duran-
te a confusão um policial foi 
ferido na cabeça, sendo so-
corrido ao Hospital Central 
da Polícia Militar (HCPM). 
Três artefatos explosivos ca-
seiros foram apreendidos.”

Briga no Fla-Flu deixa policial ferido
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Encontro do Poder Judiciário no 
Rio destaca propostas para superar 

desafios na justiça nacional
Cerimônia de encerramento do X Encontro do Consepre foi marcada 
pelo anúncio da sede do novo encontro, em junho, no Mato Grosso

O X Encontro do Conselho 
de Presidentes dos Tribunais de 
Justiça do Brasil (Consepre) en-
cerrou-se na sexta (15), em uma 
cerimônia realizada no audi-
tório Desembargador Estenio 
Cantarino Cardozo, no Tribu-
nal de Justiça do Rio de Janeiro 
(TJRJ). Na oportunidade, o 
presidente do Consepre, de-
sembargador Carlos França, 
agradeceu a hospitalidade do 
Rio de Janeiro e anunciou a rea-
lização do próximo encontro 
em Cuiabá, no Mato Grosso, 
nos dias 5, 6 e 7 de junho.

“Queria agradecer do fun-
do do coração ao presidente 
do Tribunal de Justiça do Rio, 
desembargador Ricardo Ro-
drigues Cardozo, e a toda sua 
equipe. Fomos recebidos com 
atenção e gentileza próprios 
dos cariocas. O Rio deu show 
em organização, competência 
e acolhimento. O Consepre sai 
desse encontro engrandecido 
com a profundidade dos deba-
tes realizados”, declarou.

Já o presidente do TJRJ, de-
sembargador Ricardo Cardozo, 
agradeceu a oportunidade de 
receber o X Encontro do Con-
sepre. Em sua fala, ele também 
ressaltou a importância da união 
dos tribunais estaduais do país.

“Sinto, a cada evento, a for-
ça e crescimento do Consepre. 
Esses encontros são importan-
tes para unir, cada vez mais, os 
tribunais. As lutas não podem 
ser isoladas, elas devem ser con-
juntas. É isso que fortifica o Po-
der Judiciário”, destacou.

Carta do Rio de 
Janeiro

Durante os dias de encon-
tro, os presidentes dos tribunais 
estaduais do país abordaram 
temas de interesse do Poder 
Judiciário, como cooperação, 
inclusão digital e gestão eficien-
te, além de compartilhar expe-
riências e boas práticas. Como 
resultado, ao fim do evento foi 
apresentada a “Carta do Rio de 
Janeiro”, documento que reúne 
sete conclusões e deliberações 
dos magistrados participantes.

Íntegra do documento
O Conselho de Presiden-

tes dos Tribunais de Justiça do 
Brasil, reunido no Rio de Janei-
ro-RJ, ao fim do 10º Encontro 
do Conselho, havido nos dias 
13, 14 e 15 de março de 2024, 
divulga, para conhecimento 

Fotos Rosane Naylor/ TJRJ

Anfitrião 
do evento, 
presidente 
do TJRJ, 
desembargador 
Ricardo 
Rodrigues 
Cardozo, e o 
presidente 
do Consepre, 
desembargador 
Carlos Alberto 
França, trocam 
pareceres 
positivos sobre 
o Encontro do 
Rio, também 
com aprovação 
da presidente 
da Amaerj, juíza 
Eunice Haddad

Desembargadores Ricardo Rodrigues Cardozo, presidente do TJRJ, e Carlos Alberto 
França, presidente do Consepre e do TJGO, discursaram no encerramento do X 
Encontro do Conselho de Presidentes, realizado no Rio de Janeiro

Desembargador Carlos Alberto França, presidente do Consepre, o ministro Luis 
Roberto Barroso, presidente do Tribunal de Justiça do Estado do Rio de Janeiro, 
desembargador Ricardo Cardozo e o presidente do TJMG, desembargador José 
Arthur Filho, durante  homenagem ao presidente do STF no X Consepre, que reuniu 
presidentes dos Tribunais de Justiça de todo país no Rio.

abaixo as chinelas! 

Uma palmada não dói? 
Dói sim. E muitas crianças 
se transformam em adultos 
sem esquecer as recebidas 
na infância. E pior: alguns 
acabam por incorporar o 
“corretivo” e repetir o ato 
com seus filhos. Para acabar 
com essa “cultura” de espan-
camento contra crianças no 
Brasil, o Conselho Nacional 
de Justiça vai lançar campa-
nha educativa. 

A iniciativa foi anunciada 

nesta sexta-feira pelo presi-
dente do STF e do CNJ, mi-
nistro Luís Roberto Barroso, 
ao presidente do Tribunal de 
Justiça do Rio, desembarga-
dor Ricardo Rodrigues Car-
dozo, e outros 22 presiden-
tes de tribunais estaduais, na 
sede do TJRJ, durante o X 
Encontro do Conselho de 
Presidentes dos Tribunais de 
Justiça do Brasil (Consepre), 
ocasião em Barroso foi home-
nageado pelo grupo.

Desembargadora Maria de Nazaré Silva Gouveia dos Santos Presidente do TJ do Pará; 
Desembargadora Nélia Caminha Jorge Presidente do TJ do Amazonas; Des. Regina 
Célia Ferrari Longuini Presidente do TJ do Acre e Vice-Presidente do Consepre; Des. 
Ricardo Cardozo; Des. Clarice Claudino da Silva Presidente do TJ do Mato Grosso; 
Des. Carlos França; Des. Ângela Maria Ribeiro Prudente 1ª Vice-Presidente do TJ do 
Tocantins; e Des. Cynthia Maria Pina Resende, Presidente do TJ da Bahia

público, suas conclusões apro-
vadas por unanimidade.

1. REAFIRMAR a impor-
tância de se garantir a autono-
mia administrativa e financeira 
dos Tribunais de Justiça Es-
taduais e do Distrito Federal 
e Territórios, insculpida na 
Constituição Federal de 1988.

2. GARANTIR o apoio 
dos Tribunais de Justiça do 
Brasil ao cumprimento da Re-
solução CNJ 525/2023, que 
dispõe sobre ação afirmativa de 
gênero, para acesso das magis-
tradas aos tribunais de 2º grau, 
para fins de preenchimento das 
vagas disponibilizadas pelo cri-
tério de merecimento.

3. ASSEVERAR a relevân-
cia da iniciativa do Presidente 
do Supremo Tribunal Federal e 
do Conselho Nacional de Justi-
ça, Ministro Roberto Barroso, 
de implementação da Resolução 
CNJ n2 547 /2024, que prevê 
a extinção das execuções fiscais 
com valor de até 10 mil reais em 
que não haja movimentação útil 
há mais de um ano sem citação 
do executado ou, ainda que cita-
do, não tenham sido localizados 
bens penhoráveis, como medida 
eficaz para o tratamento racio-
nal e eficiente na tramitação das 
execuções fiscais pendentes no 
Poder Judiciário.

4. APOIAR as ações de 
implementação de políticas 
públicas coordenadas pela Cor-
regedoria Nacional de Justiça, 
capitaneada pelo Ministro Luís 
Felipe Salomão, com destaque 
para o Programa Nacional Per-
manente de Apoio à Desins-
titucionalização de Crianças 
e Adolescentes Acolhidos e 
Egressos de Unidades de Aco-
lhimento - Programa “Novos 
Caminhos” (PNC), o Progra-

ma Permanente de Regulariza-
ção Fundiária Plena de Núcleos 
Urbanos Informais e Favelas 
- Programa “Solo Seguro Fave-
la” e o Programa “Um Só Co-
ração”, cujo objetivo principal 
é simplificar e tomar mais efi-
ciente o processo para doação 
de órgãos, tecidos e partes do 
corpo humano.

5. RESSALTAR a necessi-
dade de se estimular a adoção 
de boas práticas de governança, 
gestão de riscos e compliance 
no âmbito do Poder Judiciário 
Estadual, em alinhamento à 
Lei Federal n2 14.133/2021, 
buscando-se a melhoria contí-
nua da qualidade dos serviços 
prestados à sociedade, por meio 
de uma gestão fundada nas pre-
missas da eficiência, transpa-
rência e sustentabilidade.

6. DESTACAR a relevân-
cia de se fomentar a criação de 
fóruns permanentes de coope-
ração entre os tribunais e órgãos 
do sistema de Justiça, como ca-
talisadores de projetos e boas 
práticas, disseminação do co-
nhecimento, compartilhamen-
to de ideias e alinhamento de 
ações de gestão, visando à me-
lhoria dos serviços judiciários.

7. MANIFESTAR apoio 
ao projeto de implantação dos 
Pontos de Inclusão Digital 
(PDI), do Conselho Nacional 
de Justiça, coordenado pelo 
Conselheiro Giovani Olsson, 
mediante instalação de salas 
que permitam, de forma ade-
quada, a realização de atos pro-
cessuais, principalmente depoi-
mentos de partes, testemunhas 
e outros colaboradores da justi-
ça, por sistema de videoconfe-
rência, bem como a realização 
de atendimento por meio do 
Balcão Virtual.
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Campos e Águas do Paraíba 
firmam parceria social

IBGE: Volume de serviços 
cresce 5,3% em janeiro

CORREIO FLUMINENSE

Alerj Pessoa idosa

Cabo Frio

Artesãos

Mulher

Servidores

Até o fim do ano, a Pre-

feitura de Campos, por 
meio de um acordo firma-

do com a Concessionária 
Águas do Paraíba, vai be-

neficiar mais pessoas com 
a Tarifa Residencial Social, 
que visa favorecer famílias 
em situação de vulnerabi-
lidade social e econômica 
com a aplicação de uma 
tarifa diferenciada. A ex-

pectativa da concessioná-

ria é ampliar a quantidade 
de usuários beneficiados 
pela tarifa social de 11 mil 
para, aproximadamente, 
25 mil economias resi-
denciais, obedecendo aos 
critérios determinados na 
Cláusula Primeira do Pri-
meiro Termo Aditivo. O 
contrato de concessão foi 
firmado em julho de 1996 
e último aditivo assinado 
em dezembro de 2023.

O volume de serviços 
prestados no Estado do 
Rio cresceu 5,3% na pas-

sagem de dezembro para 
janeiro. Quando com-

parado a janeiro do ano 
passado, o crescimento 
do setor no Rio de Janeiro 
foi de 5%. Os dados são da 
Pesquisa Mensal de Servi-
ços, do IBGE.

De acordo com a au-

tarquia federal, entre os 
setores com alta no mês, 
os destaques foram os 

serviços de informação e 
comunicação — segmen-

to com maior impacto 
sobre o resultado geral 
— serviços profissionais, 
administrativos e comple-

mentares, e transportes.
O secretário de De-

senvolvimento Econômi-
co, Indústria, Comércio e 
Serviços, Vinicius Farah, 
ressalta que o setor tem 
grande peso na economia 
e seu crescimento é um 
indicativo de progresso.

A Comissão de Assuntos 
da Criança, do Adoles-

cente e do Idoso, da Alerj, 
realiza nesta segunda (18) 
audiência pública, em 
parceria com a Comissão 
de Defesa dos Direitos da 
Pessoa Portadora de Ne-

cessidades Especiais e do 
Idoso da Câmara Munici-
pal de Volta Redonda.

A reunião acontecerá, às 
13h, na sede do legislativo 
municipal, na Av. Lucas 
Evangelista de Oliveira 
Franco, 511, para avaliar 
políticas públicas de pre-

venção e promoção da 
saúde mental da pessoa 
idosa. Foram convidados 
médicos, especialistas e 
secretários.

Em alusão ao mês da mu-

lher, a campanha “Mulhe-

res de Voz e de Força”, da 
Prefeitura de Cabo Frio, 
promove na segunda-fei-
ra (18), o Encontro de Mu-

lheres Mais, que acontece 
a partir das 14h no audi-
tório municipal, localiza-

do na Praça Tiradentes, 
no Centro.

São Gonçalo promove, 
nesta terça-feira, dia 19 de 
março, uma celebração 
especial em homenagem 
ao Dia do Artesão, com 
uma série de atividades 
no Centro Cultural Joa-

quim Lavoura, em Estrela 
do Norte. As ações terão 
início às 9h e se estende-

rão ao longo do dia.

A atividade é uma inicia-

tiva da Superintendência 
dos Direitos da Mulher, 
vinculada à Secretaria de 
Assistência Social de Cabo 
Frio. O encontro terá a par-
ticipação de Karoline Men-

dez, superintendente de 
Autonomia Econômica da 
Mulher da Secretaria de Es-

tado da Mulher do Rio.

Rio Bonito aprovou o Pla-

no de Cargos e Salários 
esperado por servidores 
municipais há mais de 
30 anos. A Câmara de 
Vereadores ficou lotada 
de servidores, na última 
quinta-feira (14), durante a 
votação do Projeto de Lei 
Complementar no plená-

rio da Casa.

César Ferreira/ Prefeitura de Campos

Divulgação/ Athena

Tarifa ajuda famílias em situação de vulnerabilidade 

Serviços de informação e comunicação, os destaques

Governo e Inea 
detêm 15 pessoas e 
confiscam seis balões

O Governo do Estado, por 
meio da secretarias de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade, de 
Polícia Civil, de Polícia Militar, 
e do Instituto Estadual do Am-
biente (Inea), apreendeu seis ba-
lões e deteve 15 pessoas durante 
operações contra a prática ilegal 
de balões e baloeiros na Baixada 
Fluminense e na Baía de Guana-
bara, neste domingo (17). O ma-
terial e os detidos foram levados 
para a Delegacia de Proteção ao 
Meio Ambiente (DPMA).

“O Estado trabalha nestas 
ações que nos dão orgulho e 

mostram que estamos cumprin-
do com nosso compromisso fir-
mado com a população. Nossos 
serviços de inteligência estão 
mobilizados e investem 24 horas 
por dia para reunir informações e 
abastecer os órgãos a fim de coi-
bir, de forma estratégica, práticas 
criminosas contra a nossa biodi-
versidade, contra a segurança e 
contra a população”, celebrou o 
governador Cláudio Castro.

A primeira ação aconteceu 
em Duque de Caxias e contou 
com apoio da Superintendência 
de Combate aos Crimes Am-

bientais (Supcca), da DPMA, do 
Comando de Polícia Ambiental 
(CPAM) e do Grupamento Ae-
romóvel. O flagrante, confirman-
do denúncia anônima, permitiu 
o abate de um balão de cerca de 
30 metros e a apreensão de um 
segundo exemplar de 60 metros 
de altura. Na batida, 15 pessoas 
foram identificadas e conduzidas 
até a Delegacia, onde prestaram 
depoimento. 

Já na segunda mobilização, 
coordenada pela Supcca, com 
apoio do Inea e do CPAM, os 
agentes foram mobilizados para 

Prática, além de ser considerada crime 
ambiental, atrapalha rota de aeronaves 

Governo do Rio

Mobilização aconteceu na Baixada Fluminense e na Baía de Guanabara

Estado reforma área 
de remo da capital

Niterói empossa 
13 novos contadores 
para a Fazenda

A Lagoa Rodrigo de Frei-
tas, na capital fluminense, foi 
palco, neste fim de semana, das 
competições do Pré-Olímpico 
de Remo. Para a competição, o 
Estádio de Remo da Lagoa re-
cebeu serviços de manutenção 
do Governo do Rio de cerca de 
R$ 80,7 mil, por meio da Secre-
taria de Esporte e Lazer. Nos úl-
timos anos, o pontão de largada 
do local enfrentou o desgaste 
natural e passou a apresentar 
sinais de deterioração que com-
prometiam sua funcionalidade 
e segurança.

“A preservação das estru-
turas utilizadas na prática do 
remo é essencial não apenas 
para a continuidade de um es-
porte tradicional no estado do 
Rio, mas também para a pro-
moção da saúde, do lazer e da 
identidade cultural da popu-
lação. Além de ser um celeiro 
de talentos, com um histórico 
admirável de medalhistas olím-
picos e mundiais, o remo flu-
minense representa um legado 
que deve ser cuidadosamente 
mantido para as gerações futu-
ras”, afirmou o secretário Rafael 
Picciani.

O equipamento recebeu 
investimentos provenientes da 
Contrapartida Social da Lei es-

tadual de Incentivo ao Esporte, 
o que permitiu a recuperação 
dos píeres, a substituição das 
madeiras ecológicas danificadas, 
revisão dos cunhos de atração, 
lubrificação das partes necessá-
rias, entre outras melhorias.

A reforma contribui para 
o legado da modalidade e para 
o fortalecimento do esporte, 
além de contribuir para a pro-
moção do turismo esportivo no 
estado, oferecendo áreas revita-
lizadas e seguras para competi-
ções nacionais e internacionais. 

A Contrapartida Social da 
Lei de Incentivo ao Esporte 
permite que parte do patrocí-
nio recebido em eventos espor-
tivos incentivados pelo Gover-
no do Rio seja direcionada para 
fortalecer o esporte em todo o 
estado. Os recursos podem ser 
utilizados em ações que pro-
movam práticas esportivas e 
gerem impacto social em diver-
sas regiões, levando políticas 
públicas para áreas com pouco 
acesso a serviços e com grande 
número de moradores em situa-
ção de vulnerabilidade social.

Na competição, Lucas Ver-
thein e Beatriz Tavares garanti-
ram vagas para os Jogos de Pa-
ris, no skiff simples masculino e 
feminino. 

Os aprovados no concurso 
público para o cargo de con-
tador da Secretaria Municipal 
de Fazenda (SMF) tomaram 
posse em cerimônia na Sala 
Nelson Pereira dos Santos. O 
evento teve a presença da se-
cretária municipal de Fazen-
da, Marília Ortiz; do secretá-
rio de Fazenda em exercício, 
Heitor Moreira; do secretário 
municipal de Administração, 
Luiz Vieira; e da subsecretá-
ria de Contabilidade da SMF, 
Fernanda Rodrigues.  

“É com muita honra que 
recebemos os novos contado-
res da Secretaria Municipal de 
Fazenda. A aprovação nesse 
concurso é resultado de mui-
to esforço e dedicação e marca 
apenas o início de uma traje-
tória de muita satisfação e rea-
lização pessoal no serviço pú-
blico. Em nome de toda SMF, 
desejo boas vindas aos novos 
servidores que, agora, são parte 
fundamental da nossa equipe. 

Que esta jornada seja repleta de 
desafios, aprendizados e muitas 
conquistas”, destacou o secre-
tário de Fazenda em exercício, 
Heitor Moreira.

Após a divulgação do re-
sultado preliminar, publicado 
em 16 de janeiro, os candidatos 
participaram do Curso de For-
mação entre 22 de janeiro e 02 
de fevereiro, no qual consolida-
ram habilidades para assumir o 
cargo. O concurso disponibili-
zou 13 vagas imediatas, sendo 
8 para ampla concorrência, 2 
para pessoas com deficiência e 
3 para pretos e pardos.

“A chegada dos novos con-
tadores de carreira representa 
mais um passo importante para 
a profissionalização da gestão 
de Niterói. O ingresso desses 
profissionais permitirá aprimo-
rar as nossas práticas contábeis 
garantindo integridade e trans-
parência das informações à so-
ciedade”,  pontuou a secretária 
de Fazenda, Marília Ortiz.

Governo do Rio

Estado se qualifica para torneios esportivos

Maricá concorre a 
prêmio de mídia social

A Prefeitura de Maricá é 
uma das finalistas da segunda 
edição do Prêmio Social Media 
Gov de Comunicação Pública, 
que contempla ações de mar-
keting digital promovidas por 
diferentes órgãos das três esfe-
ras do poder público. A cidade 
concorre na categoria ‘Meme 
Trend’, na qual instituições que 
utilizaram memes e trends de 
forma eficaz, contra as prefei-
turas de Curitiba, Salvador e 
São Paulo, além de instituições 
como o Banco do Brasil e o Tri-
bunal de Justiça do Estado do 
Amapá.

“Estar no rol das seis ins-

tituições públicas indicadas 
ao prêmio Social Media Gov 
reforça o reconhecimento do 
nosso trabalho e fortalece o 
nosso compromisso em fazer 
comunicação pública aliando 
credibilidade, criatividade e 
diversidade com objetivo de 
chegar cada vez mais perto do 
nosso público: a população da 
cidade”, disse o secretário de 
Comunicação, Eduardo Bahia.

A premiação acontecerá no 
dia 25 de abril, durante a 13ª 
edição do evento Redes Wegov, 
em Florianópolis, Santa Catari-
na. São 11 categorias com seis 
instituições concorrendo.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

a captura de balões que caíram na 
Baía de Guanabara, impedindo 
que criminosos recuperassem a 
estrutura. Quatro balões foram 
apreendidos na água, um deles 
a cerca de 20 metros da pista do 
Aeroporto Santos Dumont.

“A prática de soltar balões re-
presenta um grande perigo. Um 
perigo que destrói as matas, mata 
os animais, compromete a biodi-
versidade e também coloca em 
risco a vida das pessoas. Segui-
mos a orientação do governador 
Cláudio Castro para intensificar-
mos a conscientização e o com-
bate a esta prática. Soltar balão 
é crime”, completou o secretário 
do Ambiente e Sustentabilidade, 
Bernardo Rossi.

Penas e denúncias

A pena para quem fabricar, 
vender, transportar ou soltar ba-
lões é de um a três anos de reclu-
são, com base na Lei de Crimes 
Ambientais (Lei nº 9.605/ 98). 
O infrator também está sujeito a 
multa de R$500 por unidade de 
balão apreendido (Lei Estadual 
3467/2000).

Devido ao período de estia-
gem, equipes de técnicos da Dire-
toria de Pós-licença e Fiscalização 
e da Diretoria de Biodiversidade, 
Áreas Protegidas e Ecossistemas, 
além da Superintendência de 
Combate aos Crimes Ambien-
tais, intensificam as fiscalizações 
nas unidades de conservação vi-
sando à prevenção a incêndios 
florestais.

Denúncias de crimes am-
bientais em todo o estado do Rio 
de Janeiro podem ser feitas ao Li-
nha Verde por meio dos telefones 
0300 253 1177 (interior, custo 
de ligação local), 2253-1177 (ca-
pital), no aplicativo para celular 
“Disque Denúncia Rio”, onde 
usuários com sistema operacio-
nal Android ou iOS podem de-
nunciar anexando fotos e vídeos, 
com a garantia de anonimato.
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CORREIO CARIOCA

Gentileza e Transbrasil 
ganham nova linha de BRT

Alemão terá conjunto 
habitacional com 11 blocos

Participação feminina nas obras

HotéisRIO lança cursos de capacitação 

Atividades esportivas regularizadas

Mais uma linha de BRT 

começa a circular pela 

Transbrasil: o serviço 90 

(Fundão x Gentileza – pa-

rador) vai rodar já com o 

horário estendido, das 10h 

às 15h. A linha vai parar, 

por enquanto, apenas na 

estação Maré, na Transca-

rioca, e seguir pela Trans-

brasil direto até o Terminal 

Gentileza. Os intervalos 

são de 10 minutos. A am-

pliação do horário de fun-

cionamento nesta pri-

meira fase operacional da 

Transbrasil passa a valer 

também para a linha 80 

(Penha x Gentileza – para-

dor). Seu horário também 

será das 10h às 15h, com 

intervalos de 10 minutos. 

No Terminal Gentileza, no 

Fundão e demais locais 

de embarque e desem-

barque, haverá operado-

res da MOBI-Rio orientan-

do os passageiros.

Os técnicos da Secretaria 

de Estado de Habitação 

de Interesse Social acom-

panham e fiscalizam de 
perto as obras do Conjun-

to Habitacional Alemão 

III, condomínio que vai 

beneficiar 440 famílias do 
Complexo do Alemão, na 

Avenida Itaoca, para do-

cumentar a evolução das 

intervenções. O local terá 

11 blocos, divididos em 

dois condomínios. Atu-

almente, são executados 

os serviços, em diversas 

frentes, de fundação, es-

trutura, alvenaria, reboco 

interno, reboco externo, 

gesso liso, instalações elé-

tricas, instalações hidros-

sanitárias, rede externa de 

esgoto, rede externa de 

drenagem, guaritas, lixei-

ra do condomínio 01, cen-

tros de convivência, muro 

divisório e base dos reser-

vatórios de água. Para o 

governador Cláudio Cas-

tro, a obra é uma conquis-

ta histórica para o estado 

do Rio de Janeiro.

Uma resolução publicada 

em março de 2023 ga-

rante que 5% das vagas 

nas obras e serviços de 

engenharia nos contratos 

da secretaria devem ser 

destinadas às mulheres. 

Na construção do Ale-

mão III, as mulheres estão 

presentes em diferentes 

setores. Letícia Linhaus 

é diretora de Engenharia 

da Abre Engenharia, que 

é a empresa responsável 

pelas intervenções. Para 

ela, que na área da cons-

trução civil desde 2007, a 

participação feminina re-

presenta a quebra de um 

preconceito.

O HotéisRIO realizou, no 

Belmond Copacabana 

Palace, a primeira reu-

nião de seu Fórum dos 

Gerentes de RH e DP em 

2024, na qual foi lançada 

a parceria com Escola de 

Hoteleiros com cursos by 

HotéisRIO, que oferecerá 

treinamentos para atu-

ação no segmento, de 

posições operacionais a 

cargos de liderança. As 

aulas, com início previsto 

para abril, terão três for-

matos — presenciais, in 

company e online ao vivo. 

De acordo com Daniela 

Falcão, uma das profes-

soras da escola, as cargas 

horárias vão variar de 8 a 

16 horas.

Os secretários municipais 

de Esportes, Guilherme 

Schleder, e de Ordem Pú-

blica, Brenno Carnevale, 

entregaram, nesta sexta 

(15), no Palácio da Cidade, 

mais de 250 alvarás para 

profissionais que atuam 
com atividades físicas em 

espaços públicos da cida-

de. Criado em 2021, o Co-

mitê de Qualificação dos 
Espaços Públicos para a 

Prática Desportiva e de 

Lazer tem como objetivo 

regularizar as práticas es-

portivas ao ar livre de for-

ma simples e coordenada, 

proporcionando mais se-

gurança aos frequentado-

res e responsáveis pelas 

atividades.

Rafael Catarcione / Prefeitura do Rio

Uanderson Fernandes

Terminal começa a crescer depois da abertura

Obras estão na fase de acabamentos estruturais 

POR MARCELO PERILLIER

Governo do Rio transfere 
Zinho para presídio federal
Miliciano ficará em penitenciária situada no Mato Grosso do Sul

O Governo do Rio realizou, 
neste sábado (16), a transferên-
cia do miliciano Luiz Antônio 
da Silva Braga, o Zinho, da 
Penitenciária Laércio da Costa 
Pelegrino (Bangu 1), no Com-
plexo de Gericinó, para a Pe-
nitenciária Federal de Campo 
Grande, em Mato Grosso do 
Sul. A operação, realizada pela 
Secretaria de Estado de Admi-
nistração Penitenciária do Rio 
de Janeiro, envolveu 16 poli-
ciais penais e cinco viaturas, 
que escoltaram o miliciano de 
Bangu até o Aeroporto Santos 
Dumont, onde foi entregue 
a cinco agentes da Secretaria 
Nacional de Políticas Penais, 
responsáveis por escoltar o cri-
minoso até a penitenciária de 
Mato Grosso do Sul.

“A ação de hoje mostra que 
a secretaria está trabalhando, de 
forma cada vez mais integrada, 
em prol da segurança do povo 
do Rio de Janeiro. Estamos 
cumprindo o nosso papel de 
preservar a ordem e a discipli-
na junto às unidades prisionais, 
coibindo que essas lideranças 
se articulem para além dos mu-
ros”, afirmou a secretária Maria 
Rosa Lo Duca Nebel.

Na mesma operação, tam-
bém foi transferido Marcelo 
de Luna Silva, o Boquinha, que 
ao lado de Zinho é acusado de 
integrar a principal milícia da 
Zona Oeste do Rio. A Justiça 
fluminense decretou, no mês 
passado, a transferência de am-

bos para um presídio federal de 
segurança máxima.

“Hoje transferimos dois cri-
minosos de alta periculosidade 
para presídios federais com 
total segurança, sem o registro 
de nenhuma ocorrência. Com 
a transferência de lideranças 
de milícias e de facções para 
presídios em outros estados, 
conseguimos interromper uma 
cadeia de comando que eles 
continuam exercendo mesmo 
estando presos”, declarou o go-
vernador Cláudio Castro.

Prisão de Zinho
Luiz Antônio da Silva Bra-

ga foi preso em 24 de dezem-
bro de 2023 em uma operação 
conjunta entre a Secretaria de 
Estado de Segurança Pública e 
a Polícia Federal. O criminoso 
se apresentou na Superinten-
dência Regional da Polícia Fe-
deral do Rio após negociações 
entre seus defensores, a Secre-
taria de Segurança Pública e a 
PF. À época, havia, pelo menos, 
12 mandados de prisão contra 
o miliciano.

Estado já transferiu 18 
criminosos

Em julho e agosto de 2023, 
o Governo do Rio fez uma me-
gaoperação para por 16 lide-
ranças criminosas em presídios 
federais. Ela foi realizada com 
total segurança e sem nenhuma 
ocorrência, de forma conjun-
ta pela Secretaria de Estado de 
Administração Penitenciária 
com a Polícia Civil, Polícia 
Militar, Corpo de Bombeiros, 
Polícia Federal e Secretaria Na-
cional de Políticas Penais.

Halley Pacheco de Oliveira/Wikimedia Commons

Secretaria de Administração Penitenciária e Secretaria Nacional de Políticas Penais fizeram ação

Parceria por inclusão social
Poder municipal e Fiocruz lançam cartilha sobre síndrome de Down 

A Secretaria Municipal da 
Pessoa com Deficiência, em par-
ceria com a Secretaria de Edu-
cação e a Fiocruz, realiza, nesta 
segunda (18), um encontro com 
familiares assistidos pelas secre-
tarias e pesquisadores sobre sín-
drome de Down para dar início 
às pesquisas para a elaboração da 
cartilha educativa sobre o tema.

O evento tem como objeti-
vo celebrar o dia 21 de março, 
quando se comemora o Dia 
Internacional da Síndrome de 
Down. A partir desse evento, 
a ENSP/FIOCRUZ, em par-
ceria com os órgãos munici-
pais, desenvolverá a cartilha a 
ser disponibilizada para toda a 
rede de atendimento do SUS, 
Educação e sociedade civil.  Ela 
contará com informações desde 
a chamada “hora da notícia”, 
quando as famílias recebem a 
notícia, logo após o nascimento 
dos seus filhos, até a vida adulta.

A secretária municipal da 
Pessoa com Deficiência, Hele-
na Werneck, destacou a neces-
sidade do debate do tema na 

conscientização da sociedade.
“Eu, como também mãe de 

pessoa com síndrome de Down 
de 36 anos, sei que a ação é de 
extrema relevância, pois mes-
mo após os avanços que tive-
mos quanto à participação das 
pessoas com deficiência na so-
ciedade, ainda estão presentes 
muitas informações equivoca-
das quanto às suas capacidades 

e potencialidades, tornando a 
vida delas uma corrida cheia de 
barreiras”, disse Helena.

Outras ações 
Além da cartilha, o II Se-

minário de Emprego Apoiado 
com o tema – Trabalho: uma 
estratégia de saúde e bem-estar 
na vida adulta da pessoa com 
deficiência intelectual será rea-

lizado na terça (19). Os pales-
trantes convidados para essa 
ação são: Alexandre Betti, psi-
cólogo, escritor e um dos prin-
cipais especialistas em emprego 
apoiado no Brasil, e Flávia Cor-
tinovis, subsecretária Especia-
lizada na Secretaria Municipal 
da Pessoa com Deficiência. 

A metodologia de empre-
go apoiado é uma estratégia de 
equidade para a inclusão labo-
ral da pessoa com deficiência, 
que necessita de algum tipo de 
apoio para ingressar e permane-
cer no mercado de trabalho, e é 
promovida pela Prefeitura do 
Rio desde 2022.

A síndrome
O dia 21 de março é uma 

data de luta escolhida em alusão 
aos 3 cromossomos 21, caracte-
rística genética das pessoas com 
síndrome de down. No Brasil, 
cerca de 1 em cada 700 bebês 
nascem com essa trissomia, per-
mitindo supor que haja cerca de 
270.000 pessoas com síndrome 
de Down vivendo no país.

Divulgação 

Documento seguirá diretrizes da linguagem simples

Prefeitura promove
integração metropolitana

A Prefeitura do Rio lançou 
o edital da segunda edição do 
programa IntegraRio 2024. A 
iniciativa tem por objetivo es-
timular a união entre cariocas 
e fluminenses, mostrando a 
importância da construção de 
experiências coletivas. 

O edital selecionará e pa-
trocinará até 180 projetos vol-
tados ao desenvolvimento ur-
bano sustentável, com ênfase 
na dimensão econômica, social, 
ambiental e institucional, que 
fortaleçam a divulgação, a coo-
peração, o desenvolvimento e 
a integração da cidade do Rio 
com os demais municípios e 

instituições do estado. 
Na primeira edição, em 

2022, mais de 42 cidades foram 
impactadas pelo projeto, com 
cerca de 355 eventos e ações 
integrativas, com um investi-
mento da Prefeitura superior 
a R$ 10 milhões, fortalecendo 
diversos setores e gerando cen-
tenas de empregos.

As inscrições são gratuitas e 
serão efetuadas em um período 
de 30 dias corridos, por meio 
do sistema online de inscrição, 
cujo link ficará disponível no 
site da Secretaria Especial de 
Integração Metropolitana até 
23h59 de 12 de abril.

Jovens farão residência 
no Comitê Rio G20 

O Comitê Rio G20 da Pre-
feitura do Rio e a Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente 
e Climab estabeleceram uma 
parceria para que formandos 
do programa Jovens Negocia-
dores do Clima participem de 
um programa de residência no 
Comitê. 

O objetivo é utilizar o co-
nhecimento teórico e prático 
adquirido por esses jovens, na 
preparação e execução de ativi-
dades na cidade enquanto o Rio 
de Janeiro for sede da Cúpula 
do G20 — o grupo das maiores 
economias do mundo — cuja 
reunião principal está marcada 

para novembro.
O programa Jovens Nego-

ciadores do Clima é voltado 
para a capacitação de jovens 
líderes cariocas, especialmente 
de periferia, negras/os, indí-
genas e LGBTQIA+ para que 
eles se tornem negociadores 
eficazes do clima e representem 
as perspectivas e urgências da 
juventude brasileira na Agenda 
do Clima do Brasil, da ONU e 
outras organizações nacionais e 
internacionais. 

Durante a experiência de 
oito meses, será garantido o pa-
gamento de bolsas de residên-
cia aos jovens selecionados.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Ministro visita Belford Roxo 
e se reúne com lideranças
Wellington Dias participou de encontro com pastores evangélicos 

O ministro do Desenvol-
vimento e Assistência Social e 
Combate à Fome, Wellington 
Dias, visitou Belford Roxo na 
última sexta-feira (15-03) para 
participar de um encontro com 
pastores da Baixada Fluminen-
se, no CIEP Constantino Reis, 
em São Bernardo. Na ocasião 
foi assinado um Protocolo de 
intenções com 46 igrejas evan-
gélicas que tem como objetivo a 
inserção de pessoas em situação 
de vulnerabilidade social nos 
programas sociais do Governo 
Federal por meio de capacita-
ção de qualificação para o em-
prego e empreendedorismo. 
O prefeito Wagner dos Santos 
Carneiro, o Waguinho, e a pri-
meira-dama e deputada federal 
Daniela do Waguinho partici-
param do evento.

No município, o ministro 
fez apresentação dos projetos e 
programas sociais do Ministé-
rio do Desenvolvimento Social 
(MDS) para centenas de parti-
cipantes, membros de congre-
gações evangélicas da região. 
Bolsa Família, Minha Casa Mi-
nha vida, Brasil Conectado, Luz 
para Todos, entre outros, são 
alguns dos programas federais. 
Além do incentivo ao empreen-
dedorismo, como arte, espor-
te, ou algo no qual elas possam 
fazer para gerar renda própria, 
buscando sair da pobreza e al-
cançar uma vida sustentável.

O ministro explicou como a 

ajuda será feita. “Nós vamos co-
locar nossas equipes para prepa-
rar cada um de vocês a orientar 
as pessoas sobre esses direitos 
que elas têm e não sabem disso. 
São 36 programas em que as 
pessoas terão acesso a serviços 
de saúde, educação e muitos 
outros. A gente está aqui para 
que vocês tenham uma chave 
que possa abrir uma porta para 
essas pessoas que mais precisam 
e que elas acessem os seus direi-
tos. Nós temos que fazer valer 
os direitos”, arrematou.

O prefeito Waguinho desta-
cou a função social que as igre-
jas têm na sociedade. “Estou 
muito feliz de poder receber 
todos vocês na minha cidade, 
pois eu sei que o trabalho que 

a igreja realiza na área social 
vai totalmente ao encontro das 
pessoas que mais precisam. É a 
igreja que visita o doente no lei-
to de um hospital, que cuida do 
órfão, que cuida da viúva, que 
não tem feriado e que está pre-
sente em todos os momentos 
para poder levar uma palavra 
aos necessitados e aos aflitos”, 
argumentou o prefeito.

A primeira-dama e depu-
tada federal Daniela do Wa-
guinho afirmou o seu compro-
misso com a sociedade. “Esse 
momento é de todos nós, ho-
mens e mulheres, refletirmos 
sobre o que a gente tem vivido 
do nosso país há um ano e por 
tudo que o nosso presidente 
Lula tem feito por aqueles que 

mais precisam. A nossa missão 
é cuidar das pessoas. Me coloco 
sempre à disposição para con-
tribuir para um Brasil mais jus-
to e mais igualitário”, concluiu 
a deputada.

O secretário Especial de As-
suntos Federativos de Relações 
Institucionais da Presidência da 
República, André Ceciliano, 
destacou a luta contra a pobre-
za. “Em 2022 nós vimos 33 mi-
lhões de pessoas passando fome 
e segundo o IBGE, só nesses 
primeiros meses do governo 
do presidente Lula, já tiramos 
13 milhões. Então precisamos 
continuar esse trabalho para ti-
rar o Brasil do mapa da fome e 
ajudar esses 20 milhões restantes 
o mais breve possível”, finalizou.

Reprodução

Ministro visitou Belford Roxo para participar de encontro com pastores da Baixada

Mobilização da Saúde em Japeri
O bairro Jardim Delama-

re, em Engenheiro Pedreira, 
recebeu na sexta-feira, 15 de 
março, das 9h às 12h, a Mo-
bilização da Saúde. O pro-
grama governamental levou 
ações das Unidades de Aten-
ção Básica para mais perto da 
população por meio de par-
cerias e realizou mais de 100 
atendimentos. Nesta edição, 
a igreja Assembleia de Deus 
Resgatando Almas para Cris-
to cedeu o espaço para que 
a população pudesse acessar 
serviços como atendimento 
médico e de enfermagem, va-
cinação, testagem rápida de 
HIV, sífilis e hepatites B e C; 
agendamentos de consultas, 
exame preventivo e realização 
de cadastro para acesso aos 
benefícios sociais.

Os moradores puderam 

contar com orientações da Vi-
gilância em Saúde para o com-
bate à dengue e à leptospirose; 
com os Conselhos da Mulher 
e do Idoso, reforçando a ne-
cessidade de atenção e denún-
cia diante das violências e os 
cuidados com esses públicos. 
Além da realização de cadas-
tro e atualização para o acesso 
aos benefícios sociais, emissão 
de comprovante de residên-
cia, isenção para segunda via 
de certidão de nascimento, 
casamento, identidade e óbi-
to. Houve também doação 
de roupas no Programa Varal 
Solidário.

Tamires Cristina Nunes da 
Silva Ribeiro, de 27 anos, ficou 
sabendo da ação através de um 
agente de saúde que atende seu 
bairro.

“Moro na região há dois 

anos. Vim trazer meu filho, de 1 
ano e 9 meses, na consulta com 
o pediatra. Ele está sentindo 
um incômodo no dente e tem 
ficado muito irritado. Estou 
aguardando para ser atendida e 
gostei desta iniciativa que aten-
de os moradores de forma prá-
tica”, disse a dona de casa.

Responsável de enferma-
gem da UBS do Delamare, 
Alessandra Oliveira frisou a 
importância dessa ação para a 
população, onde o público tem 
acesso a uma gama de serviços, 
aproximando assim, os órgãos 
públicos dos moradores.

“A gente está trazendo ações 
de assistência para mais próxi-
mo da comunidade. Isso é mui-
to interessante, pois diversos 
serviços burocráticos estão sen-
do realizados de forma rápida e 
fácil”, pontuou Alessandra.

Prefeitura de duque de Caxias e Polícia 
Militar renovam convênio e parceria

O lll Colégio da Polícia 
Militar realizou na última sex-
ta-feira (15/03), a solenida-
de de assinatura do Termo de 
Convênio entre a Secretaria 
de Estado de Polícia militar, a 
Prefeitura Municipal de Duque 
de Caxias e a Fundec. O evento 
aconteceu na instituição de en-
sino, situada no bairro Jardim 
Gramacho, e contou com a pre-
sença do prefeito de Duque de 
Caxias, Wilson Reis; do depu-
tado estadual Rosenverg Reis; 
do presidente da Fundec, Jonas 
Santana, e do secretário de Polí-
cia Militar do Estado do Rio de 
Janeiro, Cel PM Luís Henrique 
Marinho Pires.

Segundo a comandante do 
lll CPM/ERJ, Ten. Cel. Nádia 
Luana Cardoso, a renovação do 
termo de convênio é essencial 
para estabelecer parcerias e vi-
sar objetivos comuns. “O con-
vênio formaliza a colaboração 

e permite que combinem recur-
sos, conhecimentos e esforços, 
com o objetivo de executar pro-
jetos educacionais”.

Ainda de acordo com a mi-
litar, a renovação da assinatura 

é extremamente relevante para 
a população porque promove 
o desenvolvimento cultural. “A 
parceria estabelecida por meio 
do convênio proporciona um 
ambiente para o intercâmbio 

de conhecimentos, melhores 
práticas e experiências educati-
vas para os estudantes”.

Para o prefeito de Duque 
de Caxias, Wilson Reis, a 
solenidade de Assinatura do 
Termo de Convênio contribui 
de forma enriquecedora para 
as instituições envolvidas e a 
cidade. O chefe do Executivo 
Municipal também ressaltou 
que, ao formalizar as rela-
ções por meio do documento, 
consequentemente fomenta 
a promoção da cooperação, 
eficiência e transparência nas 
relações entre as entidades pú-
blicas. “O trabalho pedagógi-
co desenvolvido no lll Colégio 
da Polícia Militar é excelente. 
O comprometimento com o 
ensino influencia positiva-
mente a comunidade escolar e 
prepara os alunos para se tor-
narem cidadãos responsáveis”, 
concluiu o prefeito.

Divulgação

Caxias renova convênio com a Polícia Militar

A Secretaria de Saúde de 
Duque de Caxias, convida a 
todos os doadores voluntá-
rios a participar, na próxima 
quinta-feira (21), de mais 
um mutirão para coleta de 
sangue no município. A ação 
é uma parceria entre o Hos-
pital Dr. Moacyr Rodrigues 
do Carmo e o Hemorio. A 
campanha acontecerá das 
10h às 16h, no auditório 
do Hospital, e será aberta a 
todos os voluntários aptos a 
doar. A Secretaria Municipal 
de Saúde alerta aos doadores 
que é obrigatória a apresen-
tação de um documento de 
identificação com foto. O 
Hospital Moacyr do Carmo 
fica na Rodovia Washington 
Luiz, 3.200.

Mutirão para 
doação de 
sangue

CORREIO DA BAIXADA

Belford Roxo abre processo 
seletivo na área da saúde

Magé pretende criar Conselho 
de Liberdade Religiosa

Atribuições

Inscrição

Salários e vagas

A Prefeitura de Belford 

Roxo abriu na última sex-

ta-feira (15-03) as inscri-

ções para o processo se-

letivo para a contratação 

por prazo determinado de 

2.283 vagas para profissio-

nais de saúde que atuarão 

nas unidades de atenção 

primária; atenção espe-

cializada; Hospital Munici-

pal de Belford Roxo (rede 

de atenção em urgência 

e emergência) e Serviço 

de Atendimento Móvel 

de Urgência. O processo 

seletivo, organizado pelo 

Instituto Nacional de De-

senvolvimento Humano 

(INADH), terá ainda ca-

dastro de reserva. A Fun-

dação Municipal de Saú-

de é o órgão fiscalizador 
do processo de contra-

tação, cuja validade é de 

seis meses, podendo ser 

prorrogada. As inscrições 

terminam no dia 20/03.

Na tarde de quinta-feira 

(14/03), foi lida a minuta 

da Lei que cria o Conse-

lho Municipal de Defesa 

e Promoção da Liberda-

de Religiosa da cidade 

de Magé, para combater 

os crimes de intolerância. 

O Conselho será o órgão 

fiscalizador e fomenta-

dor do direito à liberdade 

religiosa. Esta é a terceira 

reunião do grupo de re-

presentantes religiosos: 

Evangélicos, Kardecistas, 

do  Movimento Negro do 

Estado do Rio de Janeiro, 

Matrizes Africanas, Socie-

dade Sociedade Civil e re-

presentantes das secreta-

rias de Saúde, Assistência 

Social, Cultura, Eventos 

e Turismo, Segurança e 

Ordem Pública que es-

tão pleiteando a criação 

do conselho já na terceira 

reunião. A minuta foi lida 

e aprovada pelos repre-

sentantes religiosos e pe-

las pessoas que estiveram 

presentes na reunião. O 

próximo passo, é abrir um 

processo, direcionando a 

minuta de lei para o poder 

executivo, procuradoria e 

poder legislativo.

Dentre as atribuições, o 

Conselho também deve-

rá fomentar ações sociais, 

econômicas, educativas e 

culturais, pesquisas e cam-

panhas informativas sobre 

a liberdade e o combate 

à intolerância. “Entendo 

como um momento de 

extrema relevância para 

que qualquer pessoa, de 

qualquer religião, tenha 

um conselho que para 

além de garantir o direito 

constitucional de qualquer 

cidadão em poder pro-

fessar livremente a sua fé, 

tenha também um canal 

de denúncias de qualquer 

violação de direitos”, disse 

a secretária de assistência 

social, Flávia Gomes.

Para efetuar a inscrição, 

o candidato deverá pre-

encher no site: http://fun-

dacaosaude.prefeitura-

debelfordroxo.rj.gov.br/, e 

encaminhar por anexo no 

mesmo endereço, de for-

ma digitalizada, em forma-

to PDF, os seguintes docu-

mentos: Curriculum vitae 

constando as experiências 

profissionais, participações 
em cursos, congressos, 

simpósios etc; identidade, 

CPF, comprovante de re-

sidência; registro de diplo-

ma do curso de graduação, 

pós-graduação; mestrado, 

doutorado para os cargos 

de ensino superior; conclu-

são de ensino médio (para 

cargos de ensino médio).

 Os salários variam de R$ 

1.412,00 a R$ 12 mil. As va-

gas são para níveis funda-

mental, médio, técnico e 

superior. De acordo com o 

edital, o resultado final será 
divulgado no dia 4 de abril.  

Há vagas para diversos car-

gos, como: motorista, auxi-

liar de serviços gerais, técni-

co de enfermagem, auxiliar 

administrativo, técnico de 

enfermagem, enfermeiro, 

assistente social, psicólogo, 

cardiologista, angiologista, 

médico generalista, orto-

pedista e pediatra, entre 

outros. O município segue 

inaugurando diversas uni-

dades de saúde, necessi-

tando de profissionais para 
atendimentos.

Divulgação

Divulgação

Inscrições abertas para processo seletivo em Belford Roxo

Reunião entre representantes religiosos de Magé

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO



12 Segunda-feira, 18 de Março de 2024PetroPolitano

tea: Substituição de sinais sonoros
Por Yasmim Grijó

 
O Transtorno do Espectro 

do Autismo (TEA) atinge de 1% 
a 2% da população mundial e, no 
Brasil, aproximadamente dois 
milhões de pessoas. Pelos dados 
do Center of Diseases Control 
and Prevention (CDC), dos Es-
tados Unidos, entre as crianças a 
proporção é de que uma a cada 
44 tenha o TEA, um problema 
ainda pouco entendido, mas 
muito estudado.

As pessoas com TEA têm a 
questão sensorial mais apurada 

que a nossa, principalmente a 
chamada hipersensibilidade au-
ditiva. Nesta quinta-feira (14), 
foi aprovado na Câmara Muni-
cipal, o projeto de lei 3582/2023 
de autoria do vereador Júnior 
Coruja que sugere a substitui-
ção de sinais sonoros estridentes 
por sinais musicais ou visuais a 
estudantes com transtorno do 
espectro autista – TEA da rede 
pública de ensino. A matéria se-
gue para o Executivo Municipal.

Estudos revelam que entre 
56% e 80% das pessoas com TEA 
enfrentam hipersensibilidade 

sensorial, tornando o ambiente 
sonoro um desafio significativo 
para sua aprendizagem e bem-es-
tar emocional. Para muitos autis-
tas, ruídos cotidianos podem ser 
excessivamente aversivos, desen-
cadeando crises de ansiedade e 
desconforto.

O projeto sugere que todas 
as escolas e instituições de ensino 
localizadas no município devem 
realizar essa substituição no pra-
zo de cento e oitenta dias, conta-
dos a partir da data de publicação 
no Diário Oficial.

De acordo com o vereador, 

o objetivo é proporcionar um 
ambiente mais acolhedor e in-
clusivo para os estudantes com 
TEA, promovendo uma adapta-
ção para atender às necessidades 
específicas desses alunos.

“Acreditamos que é funda-
mental promover um ambien-
te de aprendizado que seja 
acessível e confortável para 
todos os nossos alunos. Essa 
medida é um passo impor-
tante em direção à inclusão e 
ao respeito pela diversidade”, 
afirma o vereador Junior Co-
ruja.

Por leandra lima

O Hospital Alcides Carnei-
ro(HAC), de Petrópolis, rea-
lizou em 2023 cerca de 2.418 
testes do pezinho, que integra 
o Programa Nacional de Tria-
gem Neonatal(PNTN). Esses 
números saltaram em compara-
ção a 2022, que registrou cerca 
de 2.120 testes. Em 2024, só 
neste primeiro trimestre, 559 
recém-nascidos passaram pelo 
procedimento.

Segundo o Ministério da 
Saúde, o exame é feito a partir 
do sangue coletado do calca-
nhar do bebê e que permite 
identificar doenças graves, 
como, hipotireoidismo congê-
nito, fenilcetonúria e as hemo-
globinopatias.

A pediatra e coordenadora 
da UTI Neonatal do HAC, Na-
tália Veiga, explica que o teste é 
gratuito e oferecido pelo SUS. 
Ela ressalta ainda que o feito é 

de extrema importância para a 
detecção de mais de 50 tipos de 
doenças genéticas, metabólicas 
e até mesmo hematológicas de 
forma precoce. “O teste agili-
za e otimiza os tratamentos a 
partir de condutas terapêuticas 
definidas no momento de uma 
eventual detecção das doenças 
mencionadas”, disse. A especia-

lista diz que todos recém-nasci-
dos passam pelo procedimento, 
já que o mesmo é obrigatório 
para todos os neonatos do Al-
cides Carneiro.

O MS fala que a data ideal 
para a coleta de sangue é entre 
o 3º e 5º dia de vida do bebê. O 
órgão reforça que a prática é im-
portante porque as doenças des-

tacadas acima não apresentam 
sintomas no nascimento e se não 
forem diagnosticadas e tratadas 
cedo, podem causar sérios danos 
à saúde, inclusive retardo mental 
grave e irreversível.

Além do teste do pezinho, 
o bebê é submetido aos testes 
de olhinho, orelhinha e cora-
çãozinho. Esses 4 fazem parte 
da PNTN e estão disponíveis 
gratuitamente no Sistema úni-
co de Saúde(SUS).

Outra ação conjunta aos tes-
tes para a prevenção de doenças 
é a vacinação contra a Hepatite 
B e Tuberculose (BCG), que 
também devem ser aplicadas 
logo nas primeiras horas de 
vida dentro das maternidades. 
Caso a BCG não seja aplicada 
no momento do nascimento, 
ela poderá ser efetuada até 1 
mês de vida. As mães podem 
acessar os serviços no próprio 
HAC ou no Centro de Saúde 
da cidade.

Hospital alcides Carneiro realiza 
2.418 testes do pezinho em 2023

Edilson Rodrigues/ Agência Senado

Teste é gratuito e auxilia na detecção de doenças genéticas

Petrópolis pode ter delegacia 
de atendimento à mulher
Instalação é um instrumento de combate contra a violência

Por leandra lima 

 

Petrópolis pode receber uma 
Delegacia Especializada em 
Atendimento à Mulher (Deam). 
A indicação parlamentar para a 
implantação da unidade na cida-
de é da deputada estadual Dani 
Balbi (PCdoB), feita a partir do 
pedido da representante do Con-
selho da Mulher (COMDIM), 
Lívia Miranda.

Ao fazer o pedido, Lívia 
destacou o aumento de casos de 
violência contra as mulheres na 
região, ressaltando a importân-
cia de um atendimento especia-
lizado para esse público. A in-
dicação Legislativa segue para o 
Executivo. 

Segundo Lívia Miranda, 
atualmente existem apenas 14 
Deam’s para atender todo o 
Estado do Rio. “Uma delegacia 
especializada é um instrumento 
necessário para enfrentar a vio-
lência e acolher as mulheres no 
município”, disse. Dani Balbi 
fez coro às declarações de Lívia: 
“O tratamento policial especia-
lizado, como o que é praticado 
nas Deam’s, é essencial, tendo 
em vista a condição de vulnera-
bilidade da mulher vitimizada 
que requer atenção especial”, 
ressaltou. 

Recorte da violência
Dados do Ministério da Ci-

dadania apontam que, somente 
no primeiro semestre de 2023, 
886, mulheres foram agredi-
das em Petrópolis. Além dessa 
tipificação, uma pesquisa do 
Dossiê Mulher produzido pelo 
Instituto de Segurança Pública 
(ISP) levantou que no período 
de janeiro de 2022 a dezembro 

de 2023, 100 mulheres foram 
vítimas de violação de domicí-
lio; 4 de homicídio doloso e 9 
tentativas de homicídio.

No mesmo período, foram 
registrados ainda 4 constrangi-
mentos ilegal; 1 feminicídio; 4 
tentativas de feminicídio e 115 
difamações. Um dado notável 
é o aumento na incidência do 
crime de estupro no município: 
em 2022 foram 104 casos, no 
ano seguinte, 2023, somaram 
99 e no primeiro mês de 2024 
já totalizam 8.  

Tipos de Violência
Para denunciar é impor-

tante que as vítimas entendam 
a quais tipos de violências es-
tão sendo submetidas. Segun-
do o Tribunal de Justiça do 
Distrito Federal e dos Territó-
rios (TJDFT), a Lei Maria da 
Penha define cinco formas de 
violência doméstica e familiar, 
Entre elas:

Violência física que é enten-

dida como qualquer conduta 
que ofenda a integridade ou 
saúde corporal. 

Já a psicológica ocorre 
quando  qualquer conduta 
cause dano emocional e dimi-
nuição da autoestima. É clas-
sificada ainda nesse quadro 
ações que causem o prejuízo 
ao desenvolvimento ou que 
visem degradar ou controlar 
comportamentos, crenças e 
decisões, mediante ameaça, 
constrangimento, humilha-
ção, manipulação, isolamen-
to, vigilância constante, per-
seguição contumaz, insulto, 
chantagem, violação de sua 
intimidade, ridicularização, 
exploração e limitação do di-
reito de ir e vir ou qualquer 
outro meio que lhe cause pre-
juízo à saúde psicológica e à 
autodeterminação; 

Com relação a sexual, é con-
siderada violência há constran-
gimento à vítima ao manter ou 
participar de relação sexual não 

desejada, mediante intimida-
ção, ameaça, coação ou uso da 
força. É importante destacar 
que o sexo sem consentimento 
é violência sexual, inclusive en-
tre cônjuges. 

Já a patrimonial é quando 
ocorre qualquer conduta que 
configure retenção, subtração, 
destruição parcial ou total de 
seus objetos, instrumentos de 
trabalho, documentos pes-
soais, bens, valores e direitos 
ou recursos econômicos, in-
cluindo os destinados a satisfa-
zer suas necessidades; 

Já a violência moral acon-
tece quando uma conduta do 
agressor é caluniosa, difamató-
ria ou cause injúria. A calúnia 
acontece quando o ofensor 
atribui um fato criminoso à ví-
tima. No caso da injúria se con-
figura com xingamentos que 
ofendem a honra da mulher. Já 
a difamação ocorre quando o 
ofensor atribui um fato ofensi-
vo à reputação da vítima.

PCERJ/ Carlaile Rodrigues

Deputada acatou pedido da representante do Conselho da Mulher, Lívia Miranda 
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Vereadora propõe boletim de 
dados sobre direitos sexuais

Em meio ao caos dos ônibus, 
CPTrans realiza ‘Patadestre’

Projeto ‘Patinhas na Rua’

A Câmara Municipal apro-

vou o projeto de lei de au-

toria da vereadora Júlia Ca-

samasso que dispõe sobre 

a publicação do boletim 

de dados sobre direitos 

sexuais e reprodutivos. O 

projeto tem como objetivo 

promover a transparência e 

informação na área da saú-

de através da publicação 

trimestral de um boletim de 

dados, disponível em um sí-

tio eletrônico próprio da Se-

cretaria de Saúde. A iniciati-

va visa fornecer à população 

conhecimento sobre as po-

líticas públicas municipais e 

os atendimentos prestados 

nos serviços de saúde públi-

cos e privados. Entre os itens 

essenciais, serão divulgadas 

no boletim a  razão de mor-

talidade materna, acesso 

a métodos contraceptivos, 

entre outros indicadores.

Em meio a quebras e fal-

tas de ônibus, a Companhia 

de Trânsito e Transportes 

de Petrópolis (CPTrans) re-

alizou uma ação de cons-

cientização contra aciden-

tes envolvendo animais no 

trânsito. Foram pintadas pa-

tas de cachorro ao lado de 

uma faixa de pedestre na 

Rua Paulo Barbosa. O pre-

sidente da CPTrans, Thiago 

Damaceno, esteve presente 

na ocasião e explicou que é 

uma ação pioneira no esta-

do do Rio de Janeiro. “Talvez 

uma das poucas cidades 

do Brasil que está adotan-

do esse projeto do ‘Pata-

destre’. A ideia do projeto 

é para que ele traga uma 

conscientização no trânsi-

to e que principalmente o 

motorista sempre que avis-

tar um animal atravessando 

ou prestes a atravessar uma 

via, diminua a velocidade”, 

explica Damaceno.

Ainda nesta quarta-fei-

ra (14), foram registradas 

mais quebras envolvendo 

ônibus da Petro Ita. Se-

gundo moradores, um co-

letivo, que atende a linha 

462 - Pedro Ivo, bloqueou 

a rua após perder a em-

breagem enquanto rea-

lizava o trajeto. Um outro 

coletivo, que atenda a li-

nha 459 - Independência, 

também apresentou fa-

lhas no Centro da cidade, 

e interditou meia pista. Ao 

consultar o documento 

dos veículos junto ao De-

tran, ambos estão com o 

licenciamento atrasado 

desde 2019. 

Quando questionado 

sobre as más condições 

dos coletivos de trans-

porte público na cidade, 

Damaceno respondeu 

que “A CPTrans trabalha 

em diversas áreas e que 

o transporte público é 

uma área importante que 

a gente já vem atuando 

desde que assumiu o go-

verno. Para recuperar um 

sistema que foi deixado 

para atrás por muito tem-

po, e a gente está con-

seguindo avanços nesse 

sentido”, afirmou.
“Independentemen-

te do transporte público, 

a gente cuida da fiscali-
zação, dos táxis, de toda 

sinalização da cidade, 

dos abrigos de ônibus e 

também do trânsito. Nes-

se sentido é uma ação 

importante que a gente 

não pode deixar de lado. 

Eu tenho certeza que a 

população vai aplaudir”, 

finalizou.

Evana Bezerra se apresen-

tou no local como criado-

ra do projeto ‘Patinhas na 

Rua’ e afirmou que, des-

de 2023, levantou a ideia 

para a CPTrans. “No dia 14 

de julho de 2023, eu per-

di uma cadela na frente à 

sede da CPTrans, por atro-

pelamento. Eu fiquei mui-
to triste e tomei a decisão 

de pedir autorização da 

Prefeitura para pintar as 

ruas com as patinhas. So-

mente agora foi aprovado. 

Não queria que fosse nes-

sa época de política, pois 

não sou candidata a nada, 

meu trato é junto com o 

animal”, enfatizou.   

Até o fechamento desta 

edição, a Redação não ob-

teve resposta da Petro Ita 

acerca das quebras.

Ascom/ Câmara Municipal

Willian Bittencourt/TV Correio da Manhã  

Vereadora Júlia Casamasso é autora do projeto de lei

Faixa de pedestre é colocada na Rua Paulo Barbosa

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

As inscrições para o curso 

gratuito de Desenvolvedor 

PHP terminam nesta se-

gunda-feira (18). A capaci-

tação integra o programa 

da prefeitura  ‘Geração Te-

rêTec’ e oferece 20 vagas, 
sendo reservadas 4 para 

Pessoa com Deficiência. 
As aulas serão presenciais 

e começam em abril. O 

programa já formou 230 

alunos em 3 cursos volta-

dos para tecnologia, todos 

com a chancela do Sena-

c-RJ. O edital de chama-

mento público, com as 

diretrizes do processo se-

letivo, pode ser conferido 

no diário oficial. A divul-
gação dos selecionados 

será no dia 22. A matrícula 

deve ser feita de  forma 

presencial, no Senac, loca-

lizado na Rua Alice Quin-

tella Maurici Regadas, 66 

– Várzea, no período de 25 

a 28 de março. Sendo que 

na segunda (25) o atendi-

mento será exclusivo aos 

PcDs selecionados.

‘Geração TerêTec’
O programa municipal 

‘Geração TerêTec’ é uma 
iniciativa da gestão de Vi-

nicius Claussen que conta 

com a parceria de institui-

ções de ensino e projetos 

sociais: Serratec, Galileo, 
Faetec, Cecierj, e Senac. 

Até o momento, já foram 
ofertadas 489 vagas em 

diversos cursos gratuitos, 

com 230 formandos.

Entre os cursos já ofere-

cidos, ‘Lógica da Progra-

mação’, ‘Programação 
em Java’ e ‘Análise de 
Dados com Power BI’. 
Com o lançamento do 

curso ‘Desenvolvedor 
PHP’, durante a forma-

tura, totalizam 4 capaci-

tações ofertadas. Os trei-

namentos contam com 

a certificação do Senac. 
Podem participar da se-

leção jovens a partir de 16 

anos de idade, residen-

tes em Teresópolis e que 
cumpram os requisitos 

elencados nos editais.

Ascom/Teresópolis

Iniciativa funciona como um hub de aprendizado

Inscrições para Geração 
TerêTec acabam hoje

CORREIO SERRANO

Nota

Reajuste

Mês da mulher em Três Rios 

Mais médicos 

Nova Sede 

PREVENÇÃO
Nova Friburgo rece-

beu na quinta-feira(14) 

o certificado “Cidade 
Prevenida” do Gover-
no do Estado do Rio 

de Janeiro pelo tra-

balho de combate e 

prevenção às drogas. 

A premiação foi entre-

gue ao secretário da 

recém reativada Se-

cretaria Municipal de Políticas sobre Drogas, Antônio Fa-

gundes, durante a primeira conferência estadual sobre o 

tema promovida pela subsecretaria de estado de preven-

ção à Dependência Química. A Secretaria monitora junto 

com outras instituições a situação das drogas na região. 

A Prefeitura de São José 
do Vale do Rio Preto 

anunciou que a partir de 

1º de maio será obrigató-

rio a utilização da Nota 

Fiscal Eletrônica do Pro-

dutor Rural Pessoa Física. 

O órgão reforça que não 
será mais permitido o uso 

do talão fiscal de papel.

O Governo Municipal de 
Paraíba do Sul   informou 
que protocolou na Câma-

ra de Vereadores um oficio 
reformulado que trata do 

reajuste salarial dos servi-

dores municipais. O órgão 
ressaltou que a pauta foi 

colocada e retirada de vo-

tação pela casa legislativa. 

A Prefeitura de Três Rios, 
através da Secretaria de 
Assistência Social e Direi-

tos Humanos, está pro-

movendo durante o mês 

de março diversas ações 

em comemoração ao Mês 

da Mulher. Entre as ativi-

dades que fazem parte da 

programação, o governo 

está realizando palestras 

nos CRAS voltadas ao 

público feminino.  A pro-

gramação inclui   roda de 
conversa, curso de auto-

maquiagem e penteado, 

aulão Empoderadas, en-

tre outras atividades.

A Prefeitura de Paty de Alfe-

res, por meio da Secretaria 

de Saúde, e a FUNRIO abri-

ram um processo seletivo 

para médicos do programa 
“Mais Saúde pra gente”.  O 
programa oferece conces-

são de bolsas de ensino do 

programa de Pós Gradua-

ção Médica no município. 

Em Paraíba do Sul, a pre-

feitura informou que a 

nova unidade do SAMU 

funcionará 24 horas, com 

uma equipe composta por 

condutores-socorristas, 

técnicos de enfermagem, 
enfermeiros e médicos, to-

dos capacitados em atendi-

mento de urgência.

Ascom/ Nova Friburgo

Ações contra drogas

Teresópolis comemora a 
memória de Teresa Cristina
Imperatriz foi símbolo de compaixão, sabedoria e liderança

Por Vinicius Barros*

Na última quinta-feira (14), 
Teresópolis honrou o legado de 
Teresa Cristina, uma figura im-
portante na história brasileira, 
cujo nome batiza Teresópolis, 
a cidade serrana. O aniversá-
rio - mais do que uma marca 
no calendário - é também uma 
oportunidade de reflexão sobre 
o legado deixado por essa per-
sonalidade.

Teresa Cristina de Bour-
bon-Due Sicília, nascida em 14 
de março de 1822, na cidade 
de Nápoles, no sul da Itália, foi 
uma figura marcante na histó-
ria brasileira como Imperatriz 
Consorte do Brasil. Aos 21 
anos, casou-se com Dom Pedro 
II, tornando-se a segunda Im-
peratriz do país. Seu papel na 
sociedade brasileira foi além do 
protocolar, participando ativa-
mente em questões culturais e 
sociais.

Conhecida pelo apelido de 
“Mãe dos Brasileiros”, Teresa 
foi admirada por sua dedica-
ção às causas humanitárias e ao 
apoio à cultura. Durante seu 
tempo no Brasil, promoveu 
eventos culturais, apoiou ins-
tituições de caridade e incen-
tivou o desenvolvimento de 
projetos educacionais.

Palácio Teresa Cristina

Com uma imponente ar-
quitetura neocolonial, o Palá-
cio Teresa Cristina é o centro 
das comemorações. Construí-
do em 1929, o edifício tem sido 
testemunha do desenvolvimen-
to político, cultural e adminis-
trativo de Teresópolis ao longo 
dos anos. Atualmente, o espaço 
abriga o gabinete do prefeito e 
o Teatro Municipal.

Ao percorrer os corredores 
do palácio, é possível se deparar 
com o busto em bronze da Im-

peratriz, uma obra do renoma-
do escultor Rodolfo Bernadelli. 
A representação visual,  lembra 
a presença duradoura dessa fi-
gura na  comunidade e  inspira 
os cidadãos a valorizar os ideais 
de cultura, arte e tradição que 
ela personificava.

Após o fim do Império bra-
sileiro em 1889, Teresa Cristina 
partiu para o exílio em Portugal 
junto com a família imperial. 
Sua morte, em dezembro de 
1889, pouco após a Proclama-
ção da República, foi lamenta-

da em todo o Brasil, demons-
trando o profundo respeito e 
carinho que o povo brasileiro 
tinha por ela.

Seu legado é lembrado não 
apenas em nomes de cidades, 
como Teresópolis, Teresina e 
Imperatriz, mas também, atra-
vés das instituições culturais e 
sociais que ela apoiou. Teresa 
Cristina deixou uma marca re-
gistrada na história do Brasil, 
sendo lembrada pela compaixão, 
sabedoria e liderança.

*Estagiário

Bruno Nepomuceno/Ascon Teresópolis

Homenagem relembra que é de Teresa Cristina a origem do nome da cidade

Por Laís Lima*

Pacientes que realizam he-
modiálise em nova Friburgo 
estão enfrentando sérias difi-
culdades para continuar o trata-
mento. Não por causa do Cen-
tro de Nefrologia, localizado 
dentro do Hospital Municipal 
Raul Sertã (HMRS), mas devi-
do ao transporte do “Programa 
Conduz” que simplesmente in-
terrompeu o serviço.

O “Programa Conduz” é 
uma iniciativa voltada para o 
transporte de pacientes com de-
ficiência (PCDs) para unidades 
hospitalares, visando garantir o 
acesso ao tratamento médico e 
serviços de saúde de uma forma 
adequada e inclusiva.

O objetivo principal do 
Conduz é eliminar as barreiras 
de acesso ao sistema de saúde, 
oferecendo-lhes uma solu-
ção de transporte confiável e 
adaptada ás suas necessidades 
individuais. Isso inclui veícu-
los equipados com rampas de 
acesso para cadeiras de rodas, 
assentos especiais e motoristas 
treinados para lidar com ques-
tões específicas.

De acordo com alguns pa-

cientes, utilizar o transporte 
público é praticamente impos-
sível dadas as condições em 
que se encontram. Muitos não 
possuem veículos próprios e, 
portanto, dependem do Pro-
grama Conduz. Na ausência do 
serviço, a opção é os motoristas 
de aplicativos. No entanto, de 
acordo com pacientes, muitos 
motoristas cancelam as corridas 
ao se depararem com a situação.

O problema veio à tona 
após a chegada de Nicole Ci-
priano, criticado por sua ges-
tão à frente da Secretaria de 
Saúde, entre os anos 2021 e 
2024, e agora no comando da 
pasta de Assistência Social.

Em nota, divulgada nas 
redes sociais, a Secretaria de 
Assistência social esclareceu 
que o “Conduz” é disponi-
bilizado para usuários que 
utilizam serviços oferecidos 
por instituições que prestam 
serviços de reabilitação, tal 
como Áfape e Pestalozzi. Já 
usuários que precisam de au-
xílio no transporte destinado 
a outras áreas de saúde devem 
procurar o cadastramento 
junto à central de ambulân-
cias do Hospital Municipal 

Raul Sertã, setor responsável 
pelo translado de pacientes 
vulneráveis.

Cabe ressaltar que, anterior-
mente,  servidor era de respon-
sabilidade da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde e atualmente 
foi direcionado à Secretaria de 
Assistência Social. Porém, não 
houve mudanças nas pessoas 
assistidas, visto que o proces-
so originário da Secretaria de 
Saúde foi licitado e contratado 
para atender as necessidades 
de transporte de usuários do 
município portadores de ne-
cessidades especiais (PCDs)as 
instituições como Áfape, Aape 
e Pestalozzi. Ou seja, o serviço 
já era utilizado para transportar 
os usuários dessas instituições.

“Por fim é importante des-
tacar que não há necessidade 
de novo cadastro para aqueles 
já contemplados desdea época 
em que o serviço era de res-
ponsabilidade da Secretaria 
Municipal de Saúde. Novos 
usuários que estão, eventual-
mente, necessitando do servi-
ço precisam realizar cadastro 
prévio para ingresso”, explicou 
a Secretaria.

*Estagiária

Pacientes reclamam da 
dificuldade no transporte 
médico em nova Friburgo 

Reprodução/Google Maps

Programa Conduz interrompeu o serviço de transporte oferecido aos pacientes

Por Isabella rodrigues*

No início de março, re-
presentantes da Prefeitura de 
Nova Friburgo e do Ministério 
Público do Rio (MPRJ) se re-
uniram para discutir a elabo-
ração do Plano Municipal de 
Gestão Integrada de Resíduos 
Sólidos (PMGIRS) da cidade. 
Durante o encontro, diversos 
pontos foram abordados, com 
a expectativa de esclarecimen-
tos, por parte do município, 
em até 20 dias úteis.

O MPRJ solicitou que 
a Prefeitura detalhe no PM-
GIRS qual secretaria será 
responsável pela implemen-
tação e operacionalização do 
planejamento, assim como o 
acompanhamento dos Planos 
de Gerenciamento Específicos 
(PGEs). Além disso, foi reque-
rido que a versão do PMGIRS, 
após inclusão das contribui-
ções coletadas nas audiências 
públicas, seja disponibilizada 
no site da Prefeitura.

Entre os pontos abordados, 
está a necessidade de levanta-
mento do volume gerado e a 
destinação dos resíduos de ser-
viços públicos de saneamento, 
bem como dos resíduos de 
limpeza pública destinados ao 
aterro. Foi destacado ainda a 
inclusão de estudo gravimé-
trico para o planejamento da 
gestão, além do sistema de 
logística reversa, assim como 
a inclusão de catadores infor-
mais na coleta seletiva.

A consulta pública sobre o 
PMGIRS contemplou ques-
tões como “eco-pontos”, resí-
duos hospitalares e vida útil do 
atual aterro, com destaque para 
a escolha de uma nova área 
para destinação dos resíduos, 
seguindo a legislação ambien-
tal. Foram discutidas estra-
tégias de reciclagem, coleta 
seletiva e educação ambiental, 
incluindo a varrição e limpeza 
pública, inseridas na modela-
gem da concessão.

*Estagiária

Plano gestor 
integrado 
de resíduos 
sólidos

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO



14 Segunda-feira, 18 de Março de 2024Região do Vale

Prefeito de Piraí anuncia 
pré-candidatura à reeleição
Arthur Tutuca, secretário de Cultura, deve compor a chapa como vice

Uma reunião realizada sá-
bado (16) começou a definir 
os caminhos políticos de Piraí 
para as eleições municipais de 
2024. Com a presença de mais 
de 300 pessoas, o atual prefeito 
Dr. Ricardo Passos, anunciou 
a sua pré-candidatura à reelei-
ção, com o apoio do deputado 
estadual e secretário de Estado 
de Turismo do Rio de Janeiro, 
Gustavo Tutuca. O nome mais 
cotado para compor a chapa 
como vice-prefeito é o de Ar-
thur Tutuca, atual secretário 
municipal de Cultura. 

Estiveram presentes no en-
contro dezenas de pré-candida-
tos ao cargo de vereador, lide-
ranças políticas do município 
e vereadores, entre eles o pre-
sidente da Câmara Municipal, 
Mário Hermínio. Na ocasião, 
o prefeito aproveitou para pres-
tar contas do mandato. 

-  Quero aproveitar para 
agradecer mais uma vez ao 
eterno prefeito Tutuca pela 
oportunidade, pelos ensina-
mentos e por todo o legado 
que ele deixou ao nosso mu-
nicípio. E esse agradecimen-
to inclui também o Gustavo 
Tutuca e toda a sua família. 
Estamos prontos para seguir 
em frente e continuar cuidan-
do de Piraí e da população da 
nossa cidade. Temos um gru-
po muito forte, que trabalha 
e que está preparado para dar 
prosseguimento ao trabalho 
nos próximos quatros anos - 
falou Dr. Ricardo. 

Dr. Ricardo assumiu a ges-
tão municipal em outubro de 

2022, após o falecimento do 
prefeito Tutuca. Desde então, 
ele vem dando continuidade a 
todo o planejamento feito pelo 
antecessor, com apoio político 
de Gustavo Tutuca. Desta for-
ma, o atual prefeito conta tam-
bém com o apoio do Palácio 
Guanabara à reeleição. 

-  Faço questão de estar 
aqui neste momento para con-
tribuir um pouco com a políti-
ca do nosso município e agra-
decer a cada um que está aqui, 
que trabalha pela nossa cidade. 
Quem faz parte desse grupo é 
porque acredita no nosso tra-
balho, no projeto que temos 
para Piraí. Eu desafio qualquer 
pessoa a dizer que recebeu al-
guma proposta financeira ou 

benefício pessoal para estar 
aqui no nosso grupo político. 
Não recebeu e nem vai receber. 
Esse grupo político aqui é cor-
reto. É esse grupo aqui, sob o 
comando do meu pai, o eterno 
prefeito Tutuca, e no último 
ano, sob o comando do Dr. Ri-
cardo, que vem reconstruindo 
Piraí. Nós pegamos uma cida-
de sucateada em todas as áreas 
pela gestão anterior e estamos 
transformando o município. 
Temos entregas e número pra 
provar. Esse governo tem mais 
de 70% de aprovação da po-
pulação de Piraí. Vamos em 
frente, continuar trabalhando 
e defendendo o nosso municí-
pio - afirmou Tutuca. 

Preferido pelo grupo para 

ocupar o cargo de vice-prefeito, 
Arthur Tutuca afirmou que está 
pronto para o desafio e quer 
manter o legado do seu pai.

-  Estive muito perto do 
meu pai neste último manda-
to dele como prefeito. Desde 
2020, venho trabalhando na 
prefeitura. Foi um período de 
muito aprendizado ao lado do 
eterno prefeito Tutuca. E hoje 
posso afirmar, sem nenhum 
medo, que me sinto prepara-
do para ser candidato a vice-
-prefeito de Piraí. Vou fazer 
de tudo para ser 99% parecido 
com o meu pai. Tenho fé que 
com muito trabalho e muita 
união desse grupo nós vamos 
pra vitória, em homenagem ao 
barbudo - disse Arthur.

Divulgação

Com apoio de Gustavo Tutuca, prefeito Dr. Ricardo Passos anuncia pré-candidatura 

escola Municipal Professor Carlinhos 
recebe primeira fase de obras 

A Secretaria Municipal de 
Educação de Resende entre-
gou a primeira fase das obras 
da Escola Municipal Professor 
Carlinhos, que fica no bair-
ro Fazenda da Barra III. Uma 
cerimônia simbólica foi rea-
lizada na sexta-feira, dia 15, 
com uma reunião com os pais 
e responsáveis e a presença do 
prefeito Diogo Balieiro Diniz.

Os alunos da unidade de 
ensino já estudam neste novo 
espaço construído, que rece-
beu dez novas salas, sendo 7 
de aula e mais 3 para informá-
tica, leitura e laboratório. 

A escola segue com as 

obras de reforma e ampliação 
no prédio antigo, que em bre-
ve também será entregue para 
os alunos e funcionários. Nes-
ta área, o refeitório e a cozinha 
receberam ampliação e já es-
tão prontos. As equipes agora 
atuam na reforma das seis salas 
de aula no prédio antigo.

- Este novo prédio poderá 
oferecer a oportunidade de 
realizar diversas atividades e 
desenvolver novas habilida-
des por meio da tecnologia. 
Os nossos alunos já estudam 
nesta parte nova e em bre-
ve as obras no prédio anti-
go também serão entregues. 

Mais uma vez, agradecemos 
a paciência dos pais e descul-
pamos pela demora e trans-
tornos gerados, mas entregar 
a escola novinha era uma das 
prioridades de nossa gestão 
que está sendo tirada do papel 
- destacou o prefeito Diogo 
Balieiro Diniz.

Os condomínios Gardê-
nia e Tulipa foram entregues 
ainda em 2016, antes da atual 
gestão assumir, porém não 
havia estrutura para atender 
os moradores como posto de 
saúde, CRAS, área de lazer, 
havendo apenas uma pequena 
escola que não comportava a 

nova demanda. Assim, os alu-
nos tiveram que ir para unida-
des de ensino mais longes dos 
bairros.

A gestão municipal deci-
diu alugar módulos habitáveis 
com aparelhos de ar condicio-
nado para o funcionamento 
das salas de aula, para que os 
alunos não precisem atraves-
sar a Via Dutra, enquanto as 
obras acontecessem. Agora, 
a primeira fase das obras foi 
entregue e em breve a segunda 
fase também será entregue, li-
berando assim os módulos ha-
bitáveis e a quadra para a prá-
tica de atividades esportivas.

deputado Jari e arimathéa apoiam a 
pré-candidatura de Rivalney Pedrosa

A política em Pinheiral 
segue agitada. No final de se-
mana o deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) e o ex-prefeito 
Arimathéa (PSB) declararam 
apoio à pré-candidatura de Ri-
valney Pedrosa à prefeitura de 
Pinheiral nas eleições de outu-
bro de 2024. 

O nome do ex-vice-prefeito 
e ex-vereador de Pinheiral foi 
lançado pelo PT (Partido dos 
Trabalhadores). 

Rivalney, que já concorreu 
ao cargo em 2020, conta com a 
experiência de dois mandatos na 
Câmara Municipal, assumindo, 
inclusive, a presidência da Casa, 
além de ter sido Líder do Gover-
no Arimathea na Câmara.

“Estamos conversando há 
alguns meses com Rivalney 
sobre a pré-candidatura dele 
à prefeitura de Pinheiral. E, 
levando em consideração a ex-
periência administrativa com 

anos de serviços prestados à 
população unida à vontade de 
fazer um governo transparente 
e participativo, onde a popu-
lação terá vez e voz, Rivalney 

terá nosso apoio nessa jorna-
da”, falou o deputado Jari. 

O ex-prefeito de Pinhei-
ral, Arimathéa, reforça as 
palavras do deputado Jari e 

destaca o compromisso de 
Rivalney em priorizar a me-
lhoria da qualidade de vida 
das pessoas. “Acompanho o 
trabalho dele em Pinheiral e 
aposto no sucesso de seu pro-
jeto voltado para o bem cole-
tivo e para o crescimento do 
município”, disse. 

Situação
O atual prefeito de Pinhei-

ral, Ednardo Barbosa, está no 
segundo mandato consecutivo 
e não pode disputar o pleito 
deste ano. O nome que ele irá 
apoiar ainda não foi divulgado.

Três nomes podem vir 
como candidatos do governo. 
O Secretário Municipal de 
Desenvolvimento, Júlio Bar-
bosa, a vice-prefeita Sediene 
Maia, e o chefe de gabinete da 
Secretaria Estadual de Turis-
mo, Luciano Muniz, conheci-
do como Lulu.

Divulgação

Nome do ex-vereador do município foi lançado pelo PT  

CORREIO DO VALE

CDL-VR vai promover palestra 
com Nicole Spacek

Vereador Rodrigo Furtado 
encontra Bolsonaro

PL em Pinheiral

Michelle Bolsonaro homenageada

Angra 2 é religada após manutenção

Objetivo da palestra

Dentro da sua missão de 

promover a capacitação e 

treinamentos dos associa-

dos e das empresas de Vol-

ta Redonda, a Câmara de 

Dirigentes Lojistas (CDL-

-VR) criou um calendário 

de palestras para este ano 

de 2024, começando agora 

em março. A primeira des-

se circuito vai ser no dia 20, 

às 19h30, no auditório, na 

Rua Simão da Cunha Gago, 

na sede da entidade, no 

bairro Aterrado. Nicole Spa-

cek vai falar sobre “Cultura 

Empresarial: Sua Empresa 

é um Reflexo Seu”. As ins-

crições são de graça para 

associados e podem ser 

feitas pelo (24) 99880-7007. 

Já quem não é associado, 

precisa entrar em contato 

para mais detalhes sobre 

como participar. Ela é dire-

tora da NSA Contabilidade 

e tem formação em Ciên-

cias Contábeis

O vereador de Volta Re-

donda, Rodrigo Furta-

do, esteve na sexta-feira 
(15) no evento que teve 

o discurso do ex-presi-
dente da República, Jair 

Bolsonaro, no município 

fluminense de Maricá. 

Ao lado do senador Flá-

vio Bolsonaro (PL-RJ), e 

dos Deputados Ander-

son Moraes e Altineu 

Côrtes, o ex-chefe do 
executivo fez uma espé-

cie de “tour” por cidades 
litorâneas, tais como Sa-

quarema, Araruama, São 

Pedro da Aldeia, Cabo 

Frio e Búzios. “É impres-

sionante a multidão que 

Bolsonaro atrai por onde 

passa, tudo por uma po-

lítica limpa, e princípios 

cristãos”, disse Furtado.

Já em Pinheiral, o vere-

ador Gugu Cardoso foi 

confirmado pelo Partido 
Liberal (PL), para ser pré-

-candidato a prefeito na 

cidade. Segundo o presi-

dente do partido, o depu-

tado federal Altineu Cor-

tes, Gugu é “o candidato 

preparado, tem experiên-

cia na vida pública, sabe 

dialogar, buscar parcerias, 

tem trabalho e história 

de lutas e agrega valores, 

será um grande represen-

tante”.

Na próxima quinta-fei-
ra, dia 21 de março, a 

Câmara Municipal de 

Volta Redonda realizará 
uma sessão solene em 

homenagem ao Dia In-

ternacional da Mulher, 

a partir das 19h. E uma 

das homenageadas será 

Michelle de Paula Firmo 

Reinaldo Bolsonaro. Ain-

da não se sabe se ela es-

tará presente ou se en-

viará um representante 

para receber a homena-

gem em seu nome.

Angra 2 foi reconectada ao 

Sistema Interligado Nacio-

nal (SIN), na quinta-feira 

(14), após reparos em equi-

pamentos na área externa 
da usina. A unidade atin-

giu 100% de potência no 

mesmo dia. Os trabalhos 

foram realizados em co-

nexões do transformador 
do gerador elétrico prin-

cipal, após a identificação 
de pontos quentes. Todos 

os serviços foram conclu-

ídos com êxito, dentro da 
política de segurança e 

excelência operacional. 
Segundo a Eletronuclear, 

é importante reafirmar 
que os equipamentos em 

questão não fazem parte 
da área nuclear.

O objetivo da palestra, 

segundo o presidente da 

CDL-VR, Leonardo Almei-

da, é mostrar para os ges-

tores o quanto a postura 

deles frente aos negócios 

e aos seus colaboradores 

interfere diretamente no 

rendimento e no desen-

volvimento da empresa. 

“Temos buscado temas 

que também contribuem 

na liderança, porque, uma 

empresa com um gestor 

preparado, antenado com 

as tendências de mer-

cado, mas também com 

a gestão de pessoas, faz 
toda a diferença na hora 

de incentivar o seu time 

a ter uma melhor perfor-

mance”. 

Divulgação

Divulgação

Nicole Spacek vai falar sobre Cultura Empresarial

Rodrigo Furtado com o ex-presidente Bolsonaro

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Seleção para mostra em 
Angra dos Reis é divulgada

Pinheiral convoca pais para 
fazer matrícula em creches

Cemitério de BM terá ajuda médica

Mudanças estruturais

Castramóvel

Artesão

Castramóvel II

Artesão II

A seleção de artistas para 

a exposição “Angra: Múl-

tiplas Expressões”, que fi-

cará em cartaz na Casa de 

Cultura Poeta Brasil dos 

Reis entre os dias 27 de 

março e 31 de agosto, foi 

finalizada. O edital, pro-

movido pela Secretaria 

de Cultura e Patrimônio 

de Angra dos Reis, teve as 

inscrições encerradas no 

dia 8 de março. Os crité-

rios utilizados pela cura-

doria para selecionar as 

obras dos inscritos foram 

originalidade e criativi-

dade, qualidade técnica, 
expressão e intenção, co-

erência e consistência. A 
lista dos 33 artistas esco-

lhidos para a mostra está 

disponível no site da Pre-

feitura.

Os pais e responsáveis dos 
alunos que foram con-

templados com vagas nas 

creches municipais de 

Pinheiral em 2024 estão 

sendo convocados para 

efetivar a matrícula nas 

unidades selecionadas até 
esta terça-feira (19). Após 
essa data, as vagas não 

preenchidas serão inclu-

ídas em um novo edital. 
O responsável deve apre-

sentar certidão de Nasci-

mento, comprovante de 

residência, cartão de vaci-

nação da criança, atestado 

médico atualizado, CPF e 
RG do responsável, Cartão 

do SUS, Número do CA-

Dúnico e comprovante de 

vínculo empregatício.

A Secretaria de Assistên-

cia Social e Direitos Hu-

manos de Barra Mansa 

está criando um convê-

nio com a Cruz Vermelha, 

no qual solicita a contra-

tação de estagiários de 

técnicos em enferma-

gem para atuar no Cemi-

tério Municipal em casos 
de emergência ocorridos 

durante velórios e sepul-
tamentos. Essa iniciativa 
irá permitir o atendimen-

to imediato às pessoas 

que tiverem algum tipo 

de indisposição.

De acordo com o se-

cretário Fanuel Fernan-

do, houve uma reunião 

com a diretoria da Cruz 

Vermelha e o ofício será 

enviado à instituição 

nesta semana. As gave-

tas do cemitério tam-

bém estão sendo am-

pliadas e a previsão é 
que mais de cem sejam 

entregues em 40 dias. 
O prédio administrativo 
também será reforma-

do e capelas receberão 

ar-condicionado.

O Castramóvel Volta Re-

donda atenderá os ani-

mais do bairro Belmonte 

a partir do dia 25 de mar-

ço. Os moradores que qui-
serem castrar seu cão ou 

gato devem se inscrever a 

partir desta segunda-fei-

ra, dia 18, no Cras Siderlân-

dia, das 8h às 16h.

Nesta segunda-feira (18), 

será lançada em Angra 

dos Reis a Carteira Muni-

cipal do Artesão às 9h, na 

abertura do evento “Angra 

Artes Manuais”, realizado 

nos dias 18 e 19 de março 

no Iate Clube Aquidabã. A 
programação do evento 

está no site da Prefeitura.

Serão oferecidas 40 va-

gas para cadelas; 40 para 

cães e gatos machos; e 40 

para gatas. O castramóvel 
oferece gratuitamente a 

cirurgia para animais de 

até 20 quilos, e antes do 
procedimento o médico 
veterinário avalia clinica-

mente cada pet. 

Lançada pela Secretaria 

de Cultura e Patrimônio, 

a Carteira Municipal do 

Artesão garantirá vários 

benefícios para o desen-

volvimento dessa arte na 

cidade. O projeto de lei foi 
enviado à Câmara Munici-

pal pelo prefeito Fernan-

do Jordão.

Divulgação

Divulgação

Mais de 30 artistas foram escolhidos para participar

O prazo de inscrição termina amanhã (19)

Dengue: Drogarias com 
estoque baixo de repelentes
Entidade nacional afirma possibilidade de falta do cosmético

Por ana luiza Rossi

Após cidades da região Sul 
Fluminense decretarem emer-
gência devido a incidência de 
casos de dengue, a procura 
por repelentes aumentou sig-
nificativamente e já com falta 
do cosmético nas farmácias. 
De acordo com a Associação 
Brasileira da Indústria de Hi-
giene Pessoal, Perfumaria e 
Cosméticos (ABIHPEC), a 
demanda está acima da que 
foi prevista pelos fabricantes, 
que estão se adequando para 
normalizar o fornecimento 
nas próximas semanas.

Com a alta dos casos, o uso 
de repelentes se torna um alia-
do na prevenção contra o mos-
quito Aedes aegypti, transmis-
sor não apenas da dengue, mas 
também do vírus Zika e da fe-
bre Chikungunya, segundo o 
Conselho Federal de Farmácia 
(CFF). No entanto, com a de-
manda, as farmácias estão com 
poucas opções e em alguns ca-
sos, sem estoque.

Valores
Uma pesquisa realizada em 

três farmácias de Volta Redon-
da revelou uma discrepância 
nos preços dos repelentes. O 
produto mais barato encontra-
do custava R$14,90, enquanto 
o mais caro estava marcado 
a R$72,90. Em uma das far-
mácias visitadas, apenas uma 
opção estava disponível por 
R$24,99 devido ao esgotamen-

to do estoque, enquanto outra 
enfrentava falta de mercadoria, 
sendo reabastecida apenas na 
última quarta-feira (13).

Orientações
Entretanto, é necessário 

observar cada tipo de repe-
lente. A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
estabelece restrições especí-
ficas para o uso de repelentes 
em crianças, proibindo o uso 
de produtos que contenham 
DEET em menores de 2 anos 
e limitando sua concentração 
em crianças de 2 a 12 anos. 

Isso acontece porque, a 
concentração desses repelen-
tes pode causar irritações na 
pele das crianças, que é mais 
sensível, como explica a der-
matologia Tereza Elisa Fer-

reira. “Em crianças, a reco-
mendação do uso seguro do 
repelente é somente a partir 
dos seis meses. Porém, se o 
contato com mosquitos for 
inevitável, pode-se utilizar a 
partir dos três meses, no má-
ximo uma vez ao dia”, explica.

Para isso, recomenda-se 
evitar o uso de repelentes em 
crianças menores de 3 me-
ses; de 3 a 6 meses, optar por 
produtos à base de icaridina 
10%; e dos 6 meses a 2 anos, 
é permitido icaridina 20%. 
Já a partir de dois anos, pode 
utilizar repelentes à base de 
DEET, Icaridina e IR3535. O 
adulto deve primeiro passar o 
repelente, de preferência de 
loção, primeiro em suas mãos 
e depois na criança.

Ainda, a dermatologista 

alerta para a falta de compro-
vação científica da eficácia de 
repelentes caseiros ou naturais. 
“Precisa haver muito cuidado 
porque a maioria desses repe-
lentes naturais são feitos a par-
tir de óleos extraídos de plan-
tas, como citronela, eucalipto, 
óleo de cravo e lavanda. Essas 
soluções caseiras normalmente 
combinam esses ingredientes 
sozinhos ou diluídos com ál-
cool e podem acabar gerando 
dermatites ou outras reações 
dermatológicas”, afirma. Para 
isso, a médica indica optar por 
produtos testados e comercia-
lizados em farmácia ou, para 
quem prefere ir pelos caminhos 
naturais da prevenção, utilizar 
difusores de ambiente ou velas 
de citronela, que ajudam a criar 
uma área maior de proteção.

Arthur Ramos/CSF

Farmácias já estão sem estoque; entidade afirma que fornecimento será normalizado

A Farmácia Municipal de 
Volta Redonda, ligada à Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(SMS), vai ganhar um novo 
espaço. Será em um imóvel na 
Rua Coroados, no bairro Ater-
rado, adquirido pela prefeitura 
e onde funcionarão os setores 
de distribuição e a central de 
abastecimento farmacêutico 
municipais.

De acordo com levanta-
mento da SMS, o novo espaço 
possibilita adequação, aten-
dendo as normas sanitárias, 
com área de armazenamento 
climatizada e a guarda total 
dos medicamentos adquiridos, 
além de área de carga e descar-
ga, salas para a administração e 
espaço para a instalação de duas 
recepções que visam atender a 
demanda atual dos Setores 1 e 
2 de dispensação da Farmácia 
Municipal.

“Vamos levar todo o servi-
ço da Farmácia Municipal para 
um espaço mais adequado, com 
mais conforto e comodidade 
para os usuários do SUS (Sis-
tema Único de Saúde). Esse é 

um investimento para assegu-
rar o abastecimento contínuo 
e a qualidade da assistência 
farmacêutica na rede pública 
de saúde”, afirmou a secretária 
municipal de Saúde, Maria da 
Conceição de Souza Rocha.

A nova Farmácia Municipal 
funcionará em uma edificação 
de 553 metros quadrados loca-

lizada em uma área total de 660 
metros quadrados. O imóvel 
atende as necessidades da Se-
cretaria de Saúde para a trans-
ferência da Central de Abaste-
cimento Farmacêutico (CAF) e 
dos Setores 1 e 2 de dispensação 
da Farmácia Municipal.

O prefeito Antonio Fran-
cisco Neto falou sobre a impor-

tância de mais esse investimen-
to na Saúde de Volta Redonda 
que, segundo ele, começou sua 
recuperação em 2021, quando 
retornou à gestão do governo 
municipal. De lá pra cá, foram 
muitos investimentos, com des-
taque para ampliação no núme-
ro de leitos da rede hospitalar, 
reforma de unidades básicas, 
aquisição de equipamentos 
modernos e contratação de 
mais profissionais, entre outras 
ações.

“E vem mais por aí. O 
Hospital do Retiro já recebeu 
melhorias e vai ser amplia-
do, as obras dos hospitais da 
Criança, São João Batista e 
Veterinário estão avançando. 
São muitos investimentos que 
vêm resultando em um melhor 
atendimento a quem mais pre-
cisa. E muito dessas conquistas 
são graças a parceiros como o 
Governo do Estado. O gover-
nador Cláudio Castro tem, 
desde o início, ajudado Volta 
Redonda, inclusive na área da 
saúde”, afirmou o prefeito An-
tonio Francisco Neto.

Volta Redonda: Farmácia Municipal 
funcionará em um novo espaço 

Cris Oliveira/PMVR

Imóvel está localizado na Rua Coroados, no Aterrado

Na manhã de ontem, dia 17, 
agentes da Guarda Ambiental 
de Barra Mansa apreenderam 
um cavalo em situação de maus-
-tratos no bairro Roselândia. O 
animal foi encontrado caído no 
chão com sinais de desnutrição 
e desidratação, segundo veteri-
nário da Vigilância em Saúde 
Ambiental. Após atendimento, 
o animal conseguiu se levantar 
e foi apreendido, estando sob 
cuidados veterinários no Cirac 
(Centro Integrado de Recolhi-
mento, Assistência e Controle 
de Animais), em Porto Real.

A Guarda Ambiental enfati-

za que proprietários de animais 
domésticos e silvestres legaliza-
dos devem sempre mantê-los 
em condições adequadas: com 
água e alimentação farta, em 
local que ofereça abrigo contra 
intempéries climáticas e dentro 
dos limites da propriedade.

Em caso de descumpri-
mento do disposto na Lei Mu-
nicipal de Proteção Animal 
(4.330/2014), o responsável 
estará sujeito à sanção de multa 
e apreensão, bem como demais 
previstas na legislação. Denún-
cias podem ser feitas através do 
telefone: (24) 2106-3406.

Cavalo abandonado é resgatado em BM
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Divulgação

Animal estava no bairro Roselândia
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Brasões das cidades do Brasil 
valorizam, em geral, economia 
em detrimento da natureza
Espécies nativas raramente são destacadas, mostra 
estudo com mais de 5.000 símbolos municipais

por Reinaldo José lopes (Folhapress)

Os brasões das mais de 
5.000 cidades do Bra-
sil podem ser “lidos” 
como uma crônica da 
relação dos brasilei-

ros com os ambientes naturais do país, 
sugere um novo estudo. A má notícia é 
que, em grande medida, essa relação é 
retratada com ares predatórios: a grande 
maioria dos símbolos municipais destaca 
lavouras lucrativas, extração de recursos 
naturais e gado, enquanto espécies nati-
vas raramente são exaltadas.

A análise, que mapeou os elemen-
tos que compõem os brasões de 5.197 
municípios brasileiros (93,3% do total), 
saiu em artigo no periódico especiali-
zado Anais da Academia Brasileira de 
Ciências. O trabalho foi coordenado por 
Juliano André Bogoni, da Universidade 
do Estado de Mato Grosso, e contou 
com a participação de colegas da USP, da 
UFSC (Universidade Federal de Santa 
Catarina), do Instituto Juruá (AM) e do 
Instituto Pró-Carnívoros (SP).

Bogoni contou à reportagem que a 
ideia para a pesquisa começou a ser ges-
tada quando ele achou uma caneca da 
década de 1970 retratando o brasão de 
sua cidade natal, Ipumirim, no interior 
de Santa Catarina.

“É claro que eu já conhecia o dese-
nho, mas olhei com mais cuidado e fiquei 
pensando na data de emancipação do 
município, 1963, e nos elementos retra-
tados, como a agricultura, a araucária e a 
exploração madeireira”, diz ele.

“Surgiu a questão de saber se esse 
padrão se repetia no espaço e no tempo, 
de acordo com o histórico da economia 
local durante os principais períodos polí-
ticos do Brasil.”

Na época, o pesquisador estava fa-
zendo sua pesquisa de pós-doutorado na 
USP de Piracicaba e se pôs a consultar 
alguns brasões, como o da cidade onde 
estava, que faz alusão à piracema (migra-
ção de peixes rio acima nas bacias hidro-
gráficas brasileiras).

No fim das contas, Bogoni e seus 
colegas fizeram um mapeamento de 

Brasões das cidades de Ipumirim (SC), Jericó (PB), Goianésia (GO) e Carauari (AM)
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quase todos os municípios do país (só 
ficaram de fora os que não disponibi-
lizam seu brasão na internet ou os que 
tinham resolução tão ruim que não era 
possível analisar individualmente seus 
elementos gráficos).

A equipe levou em conta os biomas 
em que as unidades municipais estão in-

seridas (mata atlântica, cerrado, amazô-
nia etc.) e o momento em que eles foram 
criados formalmente, desde o Brasil-Co-
lônia até a Nova República após o fim da 
ditadura militar, nos anos 1980.

Essa dinâmica histórica obviamente 
influencia a presença de municípios em 
cada bioma. Na região da mata atlântica, 

por exemplo, existem 2.775 municípios, 
bem mais do que a soma deles no pam-
pa, no cerrado e na região amazônica, já 
que a costa brasileira foi a primeira a ser 
incorporada pela colonização ao império 
colonial português a partir do século 16.

Para mapear a “ecologia histórica” 
do país com base nos brasões, a equipe 

contabilizou a presença de diferentes ca-
tegorias de elementos neles: fauna nativa, 
flora, uso de recursos naturais, práticas 
agrícolas, tipos de lavouras, tipos de gado, 
paisagens (rios, lagoas etc.), alusões à cul-
tura indígena e africana e tipos de pesca, 
entre outros.

A análise dessa multidão de dados 
mostrou que, em certo sentido, os bra-
sões são estranhamente monotemáticos. 
Quase metade dos símbolos presentes 
neles (48,6%) são representações ligadas 
à agricultura, por exemplo. Depois dis-
so vem a extração de recursos naturais 
(30,5%) e a criação de gado (30,5%).

Vertebrados da fauna nativa brasileira, 
por outro lado, equivalem a apenas 5,3% 
dos símbolos dos brasões (os invertebra-
dos estão em apenas 0,4% dos casos).

Em geral, cada espécie de animal 
nativo só aparece uma vez no banco de 
dados, e a grande ironia é que os mais 
comuns, como onças e antas, em muitos 
casos só dão as caras no brasão de muni-
cípios criados quando esses bichos já ti-
nham sido extintos em seu território.

O mesmo acontece em diversos ca-
sos de brasões que retratam culturas não 
europeias (apenas 2,1% do total de sím-
bolos) —em vários municípios, a sim-
bologia foi oficializada quando os povos 
indígenas da região retratados neles não 
existiam mais, por exemplo.

“Embora o Brasil seja provavelmente 
o país mais rico em espécies do planeta, 
gerações de líderes políticos decidiram 
não celebrar essa biodiversidade, prio-
rizando, em vez disso, uma simbologia 
com ícones de conquista de fronteiras e 
recursos naturais-chave”, escrevem os au-
tores do estudo.

Folhapress


